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Р А З М А Х
о  том, как комсомольцви домострои

тельного комбината готовятся освоить мо
щности завода крупнопанельного домо
строения на 300 тысяч квадратных метров 
жилья в будущем году

в  подзаголовке нет натяжки — действительно KOfcico- 
мольцы-домостроители разработали свою программу по 
увеличению мощностей завода. Более того, рассчитали, 
как повысить темпы монтажа всех этих деталей. То 
есть почти полностью перестроить работу комбината.

Ребята с цифрами в руках доказали, что программа 
эта реальна. Но это пока — с цифрами. Сейчас они 
готовы подтвердить расчеты на деле. То есть практиче
ски повысить темпы и формовки изделий, и монтажа 
зданий.

Об этом и шел разговор на открытом комсомольском 
собрании дек. На повестке дня стоял один вопрос: 
«Освоение мощностей завода КПД на 300 тысяч квадрат
ных метров жилья в 1988 году».

ЭКСПЕРИМЕНТ

«Планами реконструкции
предусматривается уже и кон
цу этого года освоить 70 про
центов мощностей кассетно- 
конвейерной технологии, за
кончить реиочетруици'о второ
го пролета по специализации 
его на выпуск лифтовых шахт 
и санкавин. Это позволит лик
видировать дефицит таких 
конструкций. А ведь пока их 
нехватка тормозит рост объе
мов монтажа».

Из доклада секретаря коми
тета комсомола дек Игоря 
Сапрыгина.

Реконструкция для завода
— вещь обязательная. Еже
годно вступают в строй дей- 
ствуюхцих новые мощности, 
новые пролеты, новые техно
логии. Существует и перс
пективный план реконст
рукции, в который вроде 
ничего больше и не доба
вишь. Но комсомольцы су
мели и в него внести кор
рективы. Поэтому выступле
ния Анатолия Ходанова, 
формовщика из бригады 
Александра Андреева слу
шали особенно внимательно. 
Бригада провела экспери
мент по формовке 70 кубо
метров сборного железобето
на в смену. Однажды даже 
удалось сформовать 73 ку
бометра. А  это — режим 
работы пролета при выходе 
завода на 300 тысяч квад
ратных метров жилья в год.

Именно бригада Андреева 
готова работать высокопро
изводительно уже сейчас! 
Не дожидаясь будущего го
да. Что значит готова? Уже 
работает!

Вот в этом и видят свою 
задачу комсомольцы ДСК. 
Не ждать, пока придет 1988 
год, а делатв'- то, что воз
можно, уже сейчас. И то, 
что не очень-то и возможно,
— тоже.

Комсомольское вмешательст
во в дела производственные 
дает весо1$ые результаты. Тот 
опыт, который уже накоплен 
на ДСК — лучшее тому подт
верждение. Вспомним, как на 
КПД была создана бригада 
Михаила Лыскова. Нужно бы
ло осваивать принципиально 
новую технологию — кассетно
конвейерную. И тогда создали 
бригаду из кандидатов в чле
ны МЖК Советского района. 
Комсомольскую бригаду, сбор
ную, Ребята участвовали и в 
монтаже новой линии, и в 
производстве. Потом возникли 
новые бригады на «горячих 
точках» завода — цехе сан- 
техзаготовок, во втором про
лете. Эффект от создания та
ких бригад превзошел все 
ожидания.

ЭТАЖ  В СУТКИ

— Давайте посчитаем, — 
предложил собранию Бадим 
Кашлаев, в недавнем прош
лом мастер СУ-17’ ДСК, а 
сейчас инструктор Советско
го райкома БЛКСМ. — Бот 
по СУ-15. Б январе план — 
28 блок-этажей, смонтирова
но —- 28. Б феврале п лан - 
27 блок-этажей, смонтирова
но — 15. Итого; 57 монтаж
ников за 44 рабочих дня 
смонтировали 43 блок-этажа. 
То есть в среднем — этаж 
в - сутки. Но вы все здесь

специалисты и скажете; 
разве нужно 57 человек, что
бы смонтировать за сутки 
этаж? Конечно, нет. А  ведь, 
по расчетам, этот блок-этаж 
за сутки может монтировать 
бригада из 19 человек. То 
есть при налаженной орга- 
низапии труда СУ-15 сила
ми своих монтажников мо
жет монтировать более ста 
блок-этажей за те же два 
месяца.

Есть и опыт. Монтажники 
Московского ДСК № 1 успе
вают собрать за сутки этаж 
с четвертью. У  нас условия 
посложнее, но блок-этаж за 
три смены — вполне реаль
но.

— Да нереально же! — 
вскочил кто-то с места.

— Да просто невозможно, 
— поддержали его.

Но тут поднялся бригадир 
монтажников Биталий Чел- 
панов и возразил сомневаю
щимся:

— Бполне регшьно. Для 
тех, кто не верит, могу хоть 
сейчас продемонстрировать. 
Наша бригад}1 берется соби
рать за сутки блок-этаж.

Не случайно при разгово
ре об увеличении мощнос
тей завода КПД встал воп
рос о монтаже. Е1сли завод 
будет выпускать все боль
ше и больше продукции, 
так или иначе встанет вопрос 
о том, как эту продукцию 
реализовать. Так, как 
предлагают Кашлаев и Чел- 
панов, или иначе—за счет 
увеличения численности 
монтажников. Бсе-таки пер
вый путь предпочтительнее.

Возражений было много. 
120 многотонных элементов 
за сутки — это сложно. Раз
ве первая смена сможет 
смонтировать 40 элементов?

— Ну и пусть не ставит,— 
парирует Кашлаев. — Пусть 
готовит фронт работ для 
второй и третьей. Тем более 
что время на монтаж одно
го элемента мы брали не по 
нормам, а по факту. Зачем 
мы будем отводить полчаса 
на монтаж дестничной пло- 
Ь1адки, если фактически ее 
ставят за пять минут?

Но самым главным возра
жением было такое: не подхо
дит этот метод для холодной 
сибирской зимы. Слишком бы
стро будут расти дома — не 
успеет бетон «схватиться». 
Что ж, ость и не менее серь
езные возражения — жесткий 
график монтажа, строить мно- 
госекцнонные дома одной 
бригадой, развивать микрорай- 
онную застройку.

А ужо отсюда — своевре
менное предоставление пло
щадок для домостроительного 
комбината. Пока оно не нала
жено? Да, потому что нет в 
городе «дикого заказчика...

В общем, разговор с одной 
из частных проблем комсо
мольцы перевели на совер
шенствование хозяйственно
го механизма в целом по 
городу, и даже шире. Что ж, 
все правильно: время тре
бует комплексного подхода 
к проблемам производства. 
Нельзя «вытащить» одно, 
звено без того, чтобы не 
«приподнять» остальные. Но

время ставит одно обяза
тельное условие: кто-то
должен начать первым. На 
своем участке производства. 
Тогда разговор уже станет 
предметным. Тогда появится 
право спросить и с других.

«...БЕЖАТЬ
З А  К О М С О М О Л О М »

На собрании говорили о 
многом. Рассказывали о том, 
что уже удалось, о том, что 
собираются сделать, о труд
ностях. Спорили, убеждали 
друг друга. И в этих спорах 
рождалась комсомольская 
программа реконструкции 
завода, организации труда 
на всем комбинате. Сложная 
—̂ молодежный максимализм 
не щадит не только других, 
но и в первую очередь себя. 
Грандиозная — если уж пе
рестраивать работу, то са
мым решительным образом. 
И реальная — ее составляли 
производственники, люда, 
далекие от розовых мечта
ний.

И вот что интересно. Ком
сомольская программа осво
ения мощностей ДСК более 
напряженная, более дерзкая, 
более нетерпеливая, нежели 
те планы реконструкции 
завода, согласно которым 
работает администрация. 
Опередили комсомольцы 
своих руководителей. Теперь 
уже не комсомольцы дол
жны выполнять планы, на
меченные администрацией, а 
администрация должна пе
ресматривать свои планы, 
исходя из предложений 
комсомола. И незамедли
тельно; время не ждет. 
Чуть задержался — и уже 
приходится догонять. Как и 
получилось на ДСК.

Тан • чам жа еанрат такой 
тяги молодажи к ускоранию? 
Кроме специфики возраста, есть 
еще одно серьезное основание. 
В последние годы на ДСК воз
ник дефицит... номеомольеких 
поручений. В комитет комсо
мола приходили молодые ра
бочие, инженеры и буквально 
требовали дать им поруче
ние. Почему? Да потому что в 
МЖК, который существует на 
комбинате, есть жесткое тре
бование — кандидат должен 
заниматься общественной ра
ботой. И давайте посмотрим 
глубже; общественная работа
— не только то, что не связано 
с производством. Общественная 
работа — это работа, полезная 
для общества. И инициатива 
комсомольцев ДСК не только 
производственного характера. 
Та дополнительная нагрузка, 
которую ребята возлагают на 
свои плечи, и есть настоящая 
общественная работа. Полезная 
для комбината, полезная для 
города, полезная для всего 
нашего общества.

МЖК не .выдвигает лозун
га — ни одного равнодуш
ного рядом. Он осуществ
ляет его на деле. Тем более 
что дома МЖК будут пост
роены из тех же панелей, 
которые будут вьтущены на 
заводе крупнопанельного до
мостроения. И первый экспе
римент «сутки — блок- 
этаж» решено провести на 
доме МЖК. И очень симво
лично, что председателем 
на том памятном собрании 
был председатель оргкоми
тета МЖК делегат XX  съез
да ВЛКСМ Сергей Поляков. 
Ведь право построить себе 
квартиру должен завоевать 
не только каждый из кан
дидатов. Право строить МЖК 
должна завоевать комсо
мольская организация в це
лом.

Всплеск социальной антив- 
нбети молодежи ДСК тесно свя
зан со строительством комп
лекса. И с его нестандартным 
подходом к делу. Ведь не 
только материальный стимул- 
квартира — должен привлекать 
людей .к работе на ДСК. Не 
менее важен и моральный — 
попытка перестроить челове
ческие отношения, научиться 
жить более интересно, чем мы 
живем сейчас. Мечты? Энту
зиазм! Энтузиазм плюс реаль
ная материальная поддержка
— редкое «очетание. Но нап
равлены они на то, чтобы ком
бинат стал действительно род
ным, чтобы его проблемы 
были проблемами каждого 
комсомольца.

И, как видите, это удает
ся.

С. ВАЛАШЕВ.

Недавно в Стрежевом вошла в строй механизирован
ная линия по приготовлению растворов, которыми обес
печиваются строительные подразделения треста «Томск- 
газстрой».

Лидия Алексеевна Васильева, одна из опытнейших ра
ботников УПТК, возглавила бригаду по обслуживанию 
этой линии. Каменщики и* отделочники строек молодого 
города получают растворы бесперебойно. ,

За энергичность, добросовестное отношение к работе, 
обостренное чувство справедливости товарищи избрали 
ее депутатом городского Совета народных депутатов.

Фото Н. Лесникова.

Нам отвечают

« « Т Р И  школы»
срыва ввода школ к новому 
учебному году. Члену испол
кома горсовета, заместителю 
начальника «Главтомск- 
строя» тов. Куковице пору
чено лично принять меры по 
ускорению строительства 
этих объектов и созданию 
непрерывного потока в соо
ружении школ на ХП пя
тилетку. Директору завода 
ЖБК-100 тов. Трофимову 
поручено комплектовать 
школы сборным железобето
ном в первую очередь

Городской штаб по строи- 
тел^тву жилья и объектов 
соцкультбыта взял строи
тельство школ под особый 
контроль».

Ответ подписал председа
тель горисполкома Ю, Я. 
Ковалев.

Так цдзывался материал, 
опубликованный в «Народ
ной стройке» 21 февраля, 
посвященный вопросам ^
строительства школ. Из-за 
низкой организации работ и 
плохого снабжения материа
лами на этих объектах до
пущено серьезное отстава
ние.

«Исполком городского Со
вета народных депутатов 
рассмотрел статью в газете 
и признал кржтику объек
тивной. Горсовет строго пре
дупредил управляющего 
трестом «Томскжилстрой» 
тов. Трусова, генерального 
директора объединения 
«Сибэлектромотор» тов. Суб
ботина, главного инженера 
треста «Горремстрой» тов.
Огурцова о недопустимости

Внимание: конкурс

Х о т и т е  с тать  
главным инженером?
Тогда вас должен заинтересовать конкурс, объявлен

ный « а  замещение этой вакантной должности в Томском 
монтажном управлении специализированного треста 
«Сибсантехмонтаж».

Паспорт предприятия. Управление «Сибсантехмонтаж» 
вьшолняет работы по монтажу внутренних систем хозяй
ственно - питьевого и противопожарного водопровода, бы
товой и производственной канализации, отопления, теп
лоснабжения, ливнестоков зданий и сооружений. А  так
же внутриквартальных тепловых сетей, малых котель
ных, центральных тепловьк пунктов, насосных станций.

Управление имеет производственную базу — централь
но - заготовительную мастерскую — для вьтолнеяия 
монтажных работ индустриальными методами. Основной 
объем работ — на стройках областного центра. Плюс уча
стки в Стрежевом, Колпашеве, Кедровом, Асине, в вахто
вом поселке Пионерный. Численность — 213 человек. Го
довая программа — 3,7 миллиона рублей строительно- 
монтажных работ.

Управление ведет подготовку к работе по методу кол
лективного подряда.

Условия конкурса. Комиссия, в состав которой входят 
представители «Сибсантехмонтажа», производственно
распорядительного управления Минмонтажспецстроя, Со
ветского райкома КПСС и редакции газеты «Красное 
знамя», рассматри1аает заявления, проводит предвари
тельный отбор кандидатов. А  окончательное решение вы
носит общее собрание коллектива.

При выборах будут учитываться деловые качества кан
дидатов. Знание устройства и монтажа сантехсистем, не
стандартность инженерных решений, стаж работы в стро
ительстве.

Претенденты на эту должность должны заполнить ан
кету и отправить ее по адресу; 634023, г. Томск, ул. Би- 
тимская, 1, отдел кадров управления «Сибсантехмонтаж». 
А ^^лее  подробно о конкурсе можкб узнать по теле^ н у

Заявление - анкета
Прошу принять меня в число претендентов на замеще

ние вакантной должности главного инженера управления 
«Сибсантехмонтаж».

Фамилия, имя, отчество

Год рождения .

Партийность

Образование _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

Место работы и должность _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

Стаж работы в строительстве _ _ _ _ _ _ _ _

Семейное положение, жилищные условия 

Домашний адрес и телефон . .

Прочие сведения, которые считаете нужным сообщить

Томский Нефтехим 
зовет  м олод ы х

Обращение комсомольцев «Томского нефтехилтческого 
комбината», кандидатов и членов строительного отряда мо
лодежного жилого комплекса производственного объедине
ния «ТН Х К » к комсомольцам и молодежи области.

Томский ' нефтехимический комбинат 
— Всесоюзная ударная комсомольская 
стройка. При активном участии молоде
жи здесь созданы и эксплуатируются 
крупнейшие в мире производства по
липропилена, метанола, формалина и 
карбамидных смол. В 1988 году войдет 
в действие производство этилена, про
пилена и полиэтилена. И это только 
первая очередь гиганта отечественной 
нефтехимии.

Растет комбинат, молодежь создает 
комбинат, комбинат растит молодежь. 
Средний возраст работников предприя
тия — 28 лет. Юноши и девушки тру
дятся на самых ответственных участках 
производства — возглавляют бригады, 
смены, отделения, участки и цехи, ак
тивно ■ участвуют в решении грандиоз
ных задач химизации народного хозяй
ства, ускорении социально-экономиче
ского развития страны.

Под руководством старших товари
щей, коммунистов молодые осваивают 
сложные технологические процессы, 
З^чатся быть хозяевами предприятия. 
Начиная с 1987 года нефтехимический 
комбинат успешно справляется с вы
полнением государственного плана.

Работа у нас, нефтехимиков, ответ
ственная, и мы чувствуем огромную 
заботу партии и государства. ТЪлько в 
12-й пятилетке объединение построит 
150 тысяч квадратных метров жилья, 
различные объекты соцкультбыта.

Мы сегодня не испытываем острой 
нужды в детских учреждениях, имею
щиеся восемь столовых (до конца года 
их будет десять), пять разъездных бу
фетов, заготовочная фабрика обеспе
чивают потребности трудящихся в ка
чественном Общественном питании.

Со всех концов города по 10 маршру
там работники объединения доставля
ются на работу, ведется строительство 
скоростной троллейбусной линии.

Средняя зарплата трудящихся объе
динения составляет 242 рубля, при этом 
вырококвалифицифованные работники 
получают около 400 рублей. На терри
тории объединения можно воспользо
ваться сегодня разнообразными видами 
услуг, приобрести продукты в двух ма
газинах, сфотографироваться, сФить 
костюм, заказать обувь, , воспользо
ваться услугами почтового отделения и 
пункта проката.

Комсомольская организация объеди
нения насчитьшает почти тысячу чело
век.
' Развивается замечательное начина
ние молодежи — строительство МЖК. 
Ко дню открытия X X  съезда комсомо
ла должны быть сданы в эксплуатацию 
первые 72 квартиры, и все бойцы 1-го 
комсомольско-молодежного строительно

го отряда справят новоселье.
МЖК «ТН ХК» будет современней

шим градостроительным образованием, 
рассчитанным на 2,5 тысячи квартир.

. В состав комплекса войдут различные 
объекты соцкультбыта, детские сады, 
школа, блоки бытового обслужива
ния и т. д.

Каждый юноша и девушка могут не 
только участвовать в освоении мощно
стей нефтехимического комбината, но и 
своим трудом добиться получения квар
тиры э МЖК. У  нас есть все возможно
сти решать вопросы по финансирова
нию, проектированию, комплектации 
для ритмичного ввода объектов ком
плекса. МЖК имеет все условия ' для 
своего успешного развития. Во всем мы 
находим активную поддержку партий
ных и советских органов.

Объединению нужны аппаратчики, 
машинисты компрессоров, станочники 
широкого профиля, слесари, электрики, 
прибористы, железнодорожники — рабо
чие 40 спегщальностей.

Получить профессию можно в на
шем учебном комбинате, оснащенном 
современными средствами обучения, в 
том числе автоматизированными трена
жерами. Желающие могут повысить 
свою квалификацию в филиале кафед
ры «Машины и аппараты химического 
производства» ТПИ.

У  нашего предприятия большое буду
щее. Год от года наращивая производ
ственные мощности, комбинат приобре
тает все большее значение в экономике 
области, решая народнохозяйственные 
задачи, поставляя промышленности, 
сельскому хозяйству новейшие мате
риалы.

Комитет БЛКСМ, организационный 
комитет молодежного жилого комплекса 
объединения «ТН ХК», члены строитель
ного отряда, молодежь объединения об
ращаются к молодежи области: «При
ходите к нам, вместе с нами будете со
здавать и осваивать новые производст
ва. Мы считаем это достойным делом 
современного молодого человека, боль
шим личным вкладом в идущую в 
стране перестройку. В этом наше твер
дое убеждение».

По поручению комитета ВЛКСМ
С. ВАХИТОВ, 

секретарь комитета ВЛКСМ «ТН ХК».
По поручению оргкомитета МЖК

В. БАХТИН, 
председатель оргкомитета МЖК 

«ТНХК».
По поручению общего собрания

КМСО-1 
Л. ТРУХИН, 

командир КМСО-1;
А. ПАВЛОВ, 

комиссар КМСО-1.

АПРЕДЯ- 
Л Е Н И Н С К И Й  

КОММУНИСТИЧЕСКИЙ
СУББОТНИК

Состоялось заседание об
ластного штаба по проведе
нию ленинского коммуни
стического субботника 18 
апреля. Отмечено, что пат
риотическая традиция со
ветских людей отмечать 
день рождения В. И. Лени

на высокопроизводительным 
безвозмездным трудом тре
бует и высокой организации. 
Важно повсеместно создать 
условия для наивысшей про
изводительности^ выпустить 
больше продукции, чем 
обычно. Многие трудовые 
коллективы, как всегда, обя
зуются отработать на сэко
номленных сырье и матери
алах. В цехи придут ветера
ны труда, старшеклассники. 
Студентов ждут стройки и 
другие объекты. Что каса
ется благоустройства улиц и 
ведомственных территорий.

ТРАДИЦИЮ
то эти работы (уборка сне
га и мусора) следует вьтол- 
нить, не дожидаясь суббот
ника.

Еще важно помнить: «кра
сная суббота» — это и пра
здник: с митингом в начале 
и в конце рабочего дня, с 
красными косынками и бан
тами, торжественной музы
кой, радиогазетой, боевыми 
листками и «молниями», 
оперативно информирующи
ми о ходе субботника. Сло
вом, ударному творческому 
труду — четкую творческую 
организацию!

На вахте урожая —  лауреаты премии 
имени знатных людей села

Поле наших забот
Получить по 25 центнеров зерна с гектара >—> таково 

обязательство земледельцев Кожевниковского района, а' 
коллектив совхоза «Кожевниковский» определил для се
бя еще более высокий рубеж — 30 центнеров. О том, что 
делается для достижения этой цели, рассказывает И. П. 
Денисевич, бригадир коллектива механизированной ком
плексной бригады — лауреата премии имени Героя Со
циалистического Труда И. Д. Пахомова.

Уже четвертый год меха
низаторы нашего совхоза 
каждую весну объединяются 
в комплексную бригаду на 
принципах хозрасчета, ког
да все подчинено конечному 
результату. А  в прошлом го
ду плюс.к этому применили 
интенсивную технологию 
возделывания зерновых. Хо
рошо подготовился к ней 
главный агроном совхоза 
Михаил Иванович Пивень. 
Специалист он знающий, с 
большим опытом. Прежде 
чем что-то новое вводить, 
все продумает до мелочей. 
Доверие к нему у механиза
торов полное. Так, в прош
лом году по его рекоменда
ции попробовали внести в 
почву новый для нас препа
рат против полегания хле
бов. Эксперимент удался. 
Теперь думаем применить 
этот препарат гораздо ши
ре.

Настроение у  нашего кол
лектива деловое. К севу 
подходим подготовленными. 
Хотя прошлой осенью хле
ба мы убирали почти позже 
всех (несмотря на давление 
«сверху», дожидались хоро
шей погоды и полного вы
зревания колосьев), зябь 
вспахали полностью. Вовре
мя завезли удобрения, пре
параты для химической 
прополки. Ее, кстати, мы 
обычно делаем сами. Семе
на почти все первого клас
са. Их качество — вопрос 
принципа для нашего семе
новодческого хозяйства.

Вою зиму, как только схо
дились вместе, механизато
ры спорили о том, как про

контролировать и улучшить 
качество обработки земли.

Для ужесточения контро
ля за качеством применяем 
талонную систему. Если у 
механизатора отобрано три 
талона, он - лишается всяче
ских доплат. Правда, пока 
такого не случалось. По од
ному отбирали, так и то бы
ло «целое дело». Зато хоро
ший урок на будущее. Пьш- 
че хотим ввести еще и че
ковую систему, чтобы окон
чательно перейти на хозрас
чет. Когда механизатор бу
дет как бы из своего карма
на оплачивать горючее, ре
монт и запчасти, он по-дру
гому станет к ним относить
ся.

Серьезной проблемой для 
нас становится обновление 
сортов семян пшеницы. Хотя 
и подрабатываем мы их как 
следует, но сорт «скала» 
уже устаревший. Наше хо
зяйство семеноводческое, 
значит, от нас зависит вне
дрение новых высокоуро
жайных сортов во всем рай
оне.

Немало забот доставляет 
ремонт техники. Хотя к ве
сне готовимся заранее, уже 
вывели новую технику на 
очищенные от снега пло
щадки, начинаем прицеп
лять бороны, а ремонт агре
гатов еще не закончен! Это
му несколько причин. Глав
ная в том, что тракторов 
больше, чем механизаторов. 
Ремонтная база в хозяйстве 
мала. В мастерскую можно 
поставить или один комбайн, 
или трактор «К-700».

Ремонтировать на стороне 
тоже хорошего мало. В про

шлом году три комбЕ1Йка от
правляли в Ювалинское 
РТП — ни один не вернул
ся готовым к работе. Вот и 
решили механизаторы, что 
нынче в РТП ничего отпра
влять не будем. Правда, вле
тело нам за то, что игнори
руем услуги . ремонтного 
предприятия. Однако на 
технику, которую подгото
вили мы сами, по крайней 
мере можно надеяться. А 
то ведь если в Ювалу трак
тор идет сам, то оттуда сво-« 
им ходом уже не возвраща
ется.

Но самый больной вопрос 
все-таки кадры. Во время 
уборки привлеченные люди 
не особенно заинтересованы 
в качестве работ, не следят 
и за техникой. Да и в дру
гое время механизаторов не 
хватает. Многих отпугивает 
наш слиЩком длинный ра
бочий день в летнее время.

' Это действительно тяжело
вато — по 16 часов в каби
не. Но перейти на двухсмен- 
ку не можем: нет людей.
Какой-то замкнутый круг.

Со своей стороны мы пы
таемся решать эту пробле
му. Молодых парней, кото
рые работали У нас до ар
мии и хорошо себя показа
ли, стараемся вернуть после 
демобилизации в свой кол
лектив. Переписываемся с 
ними. Кроме того, на их имя 
отчисляем часть бригадных 
премий. Возвращается сол
дат домой и получает от нас 
сберкнижку... Приятно же, 
когда тебя помнят! И теперь 
складывается так: сколько
парней от нас уходят в ар
мию, столько и возвращает
ся в бригаду.

Задачу перед собой в этом 
году мы поставили трудную 
— 30 центнеров с гектара. В 
прошлом году собрали 28,7 
центнера.

Н. ДЕНИСЕВИЧ,
бригадир совхоза 

«Кожевниковский»,
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К ПЛЕНУМУ ОБКОМА КПСС: ПЕРЕСТРОЙКА ЗАДАЕТ ВОПРОСЫ По следам наших выступлений

В а к а н т н о е  ме с т о
О т о м ,  к а к  в ы б и р а л и  и не в ы б р а л и

коммерческого директора в Кировском райпищеторге
«Администрация, партийная и профсоюзная организа

ции райпищеторга объявляют конкурс на замещение 'ва
кантной должности заместителя директора торга по ком
мерческим вопросам. Право на участие в конкурсе име
ют специалисты с высшим или неоконченным высшим 
отраслевым образованием, имеющие опыт коммерческой 
организаторской работы не менее 5 лет. С заявлениями 
обращаться в отдел кадров...».

На раздумья — участво
вать или нет в конкурсе — 
претендентам дано было две 
'недели. |Срок достаточный, 
если учесть то обстоятельст
во, что кресло заместителя 
директора по коммерческим 
вопросам пустует в торге 
уже седьмой месяц.

И вот назначенный для 
выборов день.

— Кандидат на эту дол
жность, — сказала, откры
вая заседание ' конкурсной 
комиссии, начальник отдела 
кадров торга секретарь 
парторганизации Т. И. Жуч
кова, — должен сочетать в 
себе многие качества: дело
витость, умение сотрудни
чать с коллегами, принци
пиальность, а главное — де
тально знать коммерческое 
дело. Коммерческий дирек
тор, он же начальник торго
вого отдела, должен помочь 
директорам магазинов, то
вароведам установить дело
вые отношения с поставщи
ками, кроме того, хорошо 
знать юридическую сторону 
дела. Словом, пост очень 
ответственный...

В красном уголке торга 
для обсуждения кандидатур 
и зачастил в закрытом го
лосовании собрались пред
ставители магазинов, торга, 
общественных организаций— 
всего 48 человек.

Претенденты 
или конкуренты!

Участвовать в конкурсе 
изъявили желание четыре 
человека. Однако уточним: 
никто из претендентов не 
подал заявления на конкурс 
по личной инициативе. Трое 
рекомендованы администра- 
]дией, общественными орга
низациями торга, один — 
по предложению директора 
и начальника отдела кад
ров. Но об этом чуть позже.

...Начальник отдела кад
ров Т. И. Жучкова зачиты
вает анкеты участников 
конкурса:

— Мария Васильевна Лы- 
шицкая, 1951 года рожде
ния, кандидат в члены 
КПСС, заочно учится на 
четвертом курсе в институ
те советской торговли. Рабо
тала и рядовым продавцом, 
и контролером-кассиром, и 
товароведом - диспетчером 
торга, и экон(*мистом по це
нам. В настоящее время 
возглавляет коллектив ма
газина № 23. Какие будут 
мнения?

Мнение первое: — Лы-
Ц1)1цкая — трудолюбивый, 
честньй, принципиальный 
человек. Пожалуй, лучшего 
коммерческого директора 
нам не найти. Но коллек
тив магазина просит оста
вить ее у себя.

Мнение второе: — Мария 
Васильевна — очень работо
способная, грамотная. Но 
вся беда в том, что два раза

в год она будет отвлекаться 
на сессии. И торг снова на 
месяцы будет оставаться 
без коммерческого директо
ра. Предлагаю оставить ее 
пока в резерве.

Т. И. Жучкова: — Следу
ющая кандидатура — Вера 
Анатольевна Фурсова, 1956 
года рождения, директор 
магазина № 4. Член КПСС 
с 1980 года. Окончила тех
никум общественного пита
ния. Работала фасовщицей, 
затем контролером торгового 
зала, кассиром, товароведом, 
старшим товароведом... Про
шу высказываться.

Мнение первое: — Мне
нравится, как она работает. 
Но руководитель должен 
иметь высшее образование. 
Кроме того, у Фурсовой ма
ленький стаж работы. Пре
длагаю ее оставить пока в 
резёрве.

Мнение второе: — Я про
работала в торговле 30 лет. 
Знаю многих специалистов, 
как говорится, в лицо. Луч
шей кандидатуры, чем Фур
сова, нет. Пригщипиальная, 
умеет довести дело до кон
ца.

Мнение третье: — Очень 
исполнительный человек. 
Требовательная, умеет най
ти подход к людям.

Т. И. Жучкова: — Нужно 
обратить внимание на все 
качества претендентов, в 
том числе и на недостатки. 
Ведь вам с ними потом ра
ботать...

Реплика из зала: — А  за
чем искать недостатки?
' Мнение четвертое: — Ве

ра Анатольевна бывает не
сдержанна, порой ей не хва
тает такта. Коммерческий 
директор должен иметь вы
держку... ,

У  читателя может возник
нуть вопрос: почему приво
дятся мнения, но не оказа
но, кому они принадлежат? 
В этом не было смысла, по
тому что, как можно заме
тить, все мнения выражены 
общими фразами и по сути 
стандартны.

Критическое замечание в 
адрес В. А. Фурсовой было 
единственным во время об
суждения кандидатур, но и 
оно утонуло в потоке об- 
1ЦИХ комплиментарных
фраз.

— Обсуждение наглядно 
продемонстрировало, что у 
нас люди еще не умеют го
ворить друг другу открыто 
все, что думают. Видимо, 
считают так: выскажу сей
час что-то нелицеприятное, 
а потом ее выберут, и' она 
мне припомнит! — отметила 
после конкурса директор 
торга Л. Н. Дрягина.

Да, по сути дела и обра
тить эти критические заме
чания было не к кому: 
две «виновницы торжества» 
вообще не присутствовали 
на выборах.
" Интересно было бы услы

шать мнение других двух 
кандидатов на объявлешц^ю 
вакансию, присутствовав
ших на собрании, — В. А. 
Фурсовой и директора мага
зина № 26 Т. И. Курьяно- 
вич. С чего намерены они 
начать работу в случае побе
ды на выборах? Уверены 
ли, что оправятся? Что ду
мают о самих выборах? Од
нако этот момент почему-то 
не вошел в «сценарий» вы
боров. Не уловили его необ
ходимость организаторы 
конкурса и во время обсуж
дения, что называется, на 
ходу. Потому-то и исчезла 
атмосфера здорового сопер
ничества, а кандидаты на
верняка не почувствовали 
себя на выборах конкурен
тами.

Человек
со стороны

— Может быть, есть ре
зон в том, чтобы брать спе
циалистов со стороны, а не 
вьщвигать на должность 
коммерческого директора 
кого-то из заведующих ма
газинами, оставляя при этом 
коллектив без руководителя?

Эта мысль довольно убе
дительно прозвучала во вре
мя обсуждения четвертой 
кандидатуры — Анны Ана
тольевны Пичугиной. Пол
тора года назад она ушла 
из торга, а сейчас работает 
в объединении «Колос» Том
ского райпо. Возглавляет 
кустовое торговое предприя
тие. Работает всего несколь
ко месяцев, но успела заре
комендовать себя как гра
мотный специалист и добро
совестный работник. А  та
кими, как правило, доро
жат...

Когда администрация Ки
ровского райпифеторга пред
ложила своей бывшей ра
ботнице принять участие в 
конкурсе, чтобы вернуться 
в торг <в случае, конечно, 
победы на выборах), Анна 
Анатольевна согласилась. 
Но при условии: если ее,
как коммуниста и руково
дителя, отпустят в райпо и 
в Томском райкоме КПСС, 
Условие серьезное, если 
учесть то обстоятельство, что 
в облпотребсоюзе, и в част
ности в Томском райпо, не 
менее остро, чем в город
ских торгах, стоит проблема 
с кадрами. А  специалисты 
с высшим торговым образо
ванием, с опытом руководя
щей работы здесь на вес 
золота. (Кстати, и заявле
ние на участие в конкурсе 
Анна Анатольевна написала 
только тогда, когда узнала, 
что прошла ее кандидатура. 
До выборов она лишь устно 
подтвердила свое участие. 
Формальность? А  может 
быть, неуверенность претен
дента в праве участвовать в 
выборах?)

Но в торге условию «если 
отпустят» значения не при
дали. Во всяком случае, 
никто не позвонил секрета
рю парторганизации райпо, 
чтобы согласовать участие 
коммуниста в конкурсе, не 
говоря о переговорах с 'Том
ским райкомом КПСС, в

которых гоже была необхо
димость.

В равной мере этот упрек 
можно отнести и • самой 
А. А. Пичугиной, оставив
шей в неведении парторга
низацию и коллектив рай
по о своем участии в вы
борах. В Томском райкоме 
партии решили, что комму
нист Пичугина нужна в 
районе...

— Приятно, что коллектив,’ 
в котором я проработала не 
один год, оказал мне такое 
доверие. (При тайном голо
совании за Пичугину про
голосовали 30 из 48 человек 
— прим, автора). Но теперь 
понимаю, что, как коммунист, 
не имею права оставить ра
боту в «Колосе». Она не ме
нее ответственна, чем работа 
коммерческого директора,— 
говорила через несколько 
часов после беседы по слу
чаю ее избрания в Томском 
райкоме КПСС Анна Ана
тольевна.

— А  почему вы не приш
ли на выборы? Неужели не 
интересно, какого мнения о 
вас коллеги? — спрашиваю 
А. А. Пичугину.

— Я была в это время 
занята. Да и в торге инте
ресовалась, обязательно ли 
мое присутствие. Сказали, 
что не обязательно...

Вот и все аргументы, ко
торые довелось услышать.

Выборы состоялись, а мес
то коммерческого директора 
по-прежнему остается ва
кантным. Окажись при под
счете голосов преимущест
во на стороне одной из пер
вых трех претенденток — 
подобной ситуации бы не 
возникло. Более того, сама 
процедура выборов с неко
торыми замечаниями, о ко
торых мы уже сказали, 
была бы оценена как по
ложительное явление. Но в 
том-то и беда, что порой 
одна непродуманная деталь 
может свести на нет хоро
шее дело. Ведь демократия 
как раз и предполагает 
прежде всего высокую дис
циплину и ответственность. 
Ответственность за людей, 
которых выбирают. Ответ
ственность перед людьми, 
которые выбирают.

Сегодня во многих коллек
тивах идут споры, каким 
образом выбирать руководи
теля. Где-то избирают авто
ритетную комиссию, а уже 
она решает, кому из кан
дидатов отдать предпочте
ние, где-то всем коллекти
вом обсуждают кандидату
ры и выбирают одного пу
тем тайного или открытого 
голосования. Единого сце- 
на1>ия нет. И это, видимо, 
хорошо. Но очень важно 
умело противостоять как 
стремлению заорганизовать 
выборы, так и торопливос
ти, поверхностному подхо
ду при подборе кандидатур.

Как теперь поступят в Ки
ровском райпищеторге? На
значат на должность ком
мерческого директора кого- 
то административно или 
снова проведут выборы, с 
учетом прежних ошибок? 
Это решит коллектив. А  по
ка вакансия остается.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

Изложенный в статье под 
таким названием (15 янва
ря) материаип совершенно 
правильно отражает состоя
ние земледелия в совхозе 
имени X X II съезда КПСС, а 
также и то, что подобным 
образом используется зем
ля и в других хозяйствах 
области. Справедлив вывод 
о том, что в колхозах и 
совхозах имеются значи
тельные потенциальные воз
можности для повышения 
урожайности и наращива
ния объемов производства 
продуктов земледелия.

В настоящее время отде
лом по производству про
дукции растениеводства обл-

«Л О Л Ю -М Ш И И И ! ЗАБОТЫ, ОТ ПОЛЯ -  МАКСИМУМ ОТДАЧИ 1>
агропрома разработан ком
плекс организационных и 
агротехнических мероприя
тий для увеличения сбора 
урожая. В частности, преду
сматривается довести пло
щадь возделывания сельско
хозяйственных культур по 
интенсивной технологии до 
30 тысяч гектаров, а площа
ди возделывания кукурузы 
по зерновой технологии рас
ширить до 3 тысяч гектаров 
Будут также расширены 
посевы ярового рапса, кор
мовых корнеплодов и бобо
вых культур (вики).

Около 70 процентов паш
ни будет нынче закреплено 
за бригадами и звеньями, 
работающими по коллектив
ному подряду, с оплатой 
труда по конечному резуль
тату. Предусматривается 
внедрить в производство ряд 
агротехнических прогрес
сивных приемов.

В колхозах и совхозах 
принимаются меры для соз
дания прочного фундамента 
будущего урожая. Выполнен 
план посева 'озимой ржи, 
которая ушла в зиму в хо
рошем состоянии, подготов

лена зябь под весь яровой 
клин, на поля вывезено зна
чительно больще, чем год  ̂
назад, органических удобре
ний. Хозяйства основных 
земледельческих районов в 
полной потребности обеспе
чили себя семенами более 
высоких кондиций для яро
вого сева. Ведется целена
правленное обучение спе
циалистов агрономической и 
инженерной служб, механи
заторов.

В. КРЕСС, 
заместитель председателя 

облагропрома.

КОНСУЛЬТАЦИИ СПЕЦИАЛИСТА
1987-й — год широкого 

перехода отраслей эконо
мики на новые методы 
хозяйствования. А  так 
как они основательно за
трагивают и вопросы 
штатно-сметной дисцип
лины, многие руководи
тели предприятий при 
организации аппарата уп
равления испытывают 
немалые затруднения. 
Каким он должен быть в 
новых экономических ус
ловиях? На эту тему вы
ступает начальник штат
ного * отдела облфинуп- 
равления Я. В. БАЯДИ- 
НА:

— Думается, нет необходи
мости останавливаться под
робно на роли и значении 
управленческого труда в 
условиях перестройки на
родного хозяйства. Справед
ливо и то, что критические 
замечания по поводу его 
эффективности раздаются 
все чаще. Не секрет, что в 
большинстве своем управ
ленческий аппарат громоз
док, в нем немало изли
шеств. Новый порядок пла
нирования и финансирова- 
ниц управленческой дея
тельности объединений и 
предприятий, внедрение 
нормативного метода, отме
на регламентации сверху 
численности аппарата уп
равления, расходов на его 
содержание должны значи
тельно поднять уровень уп
равления, сделать его гиб
ким и отзывчивым на по
требности народного хозяй
ства.

В целях дальнейшего уси
ления роли экономических 
методов управления и рас-; 
ширения прав руководите-^ 
лей промышленных пред
приятий, упрощения и уде
шевления аппарата управ
ления отменены с этого го
да лимиты численности и 
предельные ассигнования 
работников аппарата управ
ления, введено нормативное 
планирование-- фонда зара
ботной платы руководящих, 
инженерно-технических ра- ' 
ботников и служащих. Ус
тановлено также, что вы
шестоящая организация 
определяет для объедине
ний и предприятий норма-  ̂
тив фонда заработной пла
ты для конструкторов, тех
нологов и научных работни
ков.

Руководители объединений, 
предприятий утверждают 
штатные расписания, исхо
дя из фонда заработной 
платы, определенного по 
утвержденному нормативу, 
и доводят нормативы до 
подведомствеяных им пред
приятий и организаций.

Министерства и ведомства 
доводят до объединений и 
предприятий прогрессивные 
нормативы фонда зарплаты

Аппарат управления:
его планирование  
и финансирование

ИТР и служащих на пяти
летку в процентах к обще
му фонду зарплаты всех 
работников, предусматривая 
сокращение численности 
этой категории работников. 
С января 1987 года пред
приятиям ■ д о в о д я т с я  
стабильные нормативы на 
X II пятилетку дифференци
рованно.

Указанные нормативы в 
течение пятилетки измене
нию не подлежат. При этом 
экономия по фонду зара
ботной платы не будет изы
маться в бюджет, а остается 
в распоряжении предприя
тия.

Исходя из этого, хозяйст
венные руководители, тру
довые коллективы теперь 
сами могут определить 
структуру и штаты armapa- 
та управления, то есть лик
видировать, упрощать из
лишние или действующие 
параллельно структурные 
подразделения, ненужные 
предприятия и организации, 
сокращать численность ра
ботников аппарата управле
ния.

Большие права даны 
предприятиям и организа
циям капитального строи
тельства. Плаш*рование чи
сленности и фонда заработ
ной платы руководящих, 
инженерно . - технических 
работников (включая ли
нейный персонал) и служа
щих строительно-монтаж
ных организаций должно 
осуществляться по нормати
вам на 1 млн. рублей строи
тельно-монтажных работ в 
соответствии со сметной 
стоимостью работ, выпол
няемых в данном году. Эко
номия фонда зарплаты при 
этом, полученная от сокра
щения численности, преду
смотренной нормативом, с 
учетом выполненного за год 
объема работ, остается в 
распоряжении трестов и 
приравненных к ним орга
низаций и может быть ис
пользована для вьшлаты 
надбавок руководителям, 
линейному персоналу и ап
парату управления (до 50 
процентов должностного ок
лада).

Указанные * надбавки 
уменьшаются или отменя
ются полностью при ухуд-

ИЗ ЛЕНИНСКОЙ ГВАРДИИ.

В борьбе за народное дело

З имой пятнадцатого 
года ехал из Питера 
домой в далекую таеж

ную Ельцовку студент Выс
ших сельскохозяйственных 
курсов Георгий Шацкий. 
Исключенный из учебного 
заведения за политическую 
деятельность, он думал не о 
«деле» своего отца — сель
ского купца, а о продолже
нии революционной рабо
ты...

Через несколько месяцев 
Георгий Саввич Шацкий 
был призван в армию и на
правлен в 25-й запасной си
бирский стрелковый полк, 
расквартированный в Том
ске. Здесь он вьшолнял за
дания Военно-социалисти
ческого союза, созданного 
осенью шестнадцатого . года 
призванными в армию по
литическими ссыльными 
Нарыма, которые вели 
разъяснительную работу 
против войны и самодержа

вия в войсках гарнизона. 
Члены союза выпускали 
прокламации, которые раз
ными путями распространя
лись по казармам Томского, 
Новониколаевского, Красно
ярского, Барнаульского и 
Омского гарнизонов. С мар
шевыми ротами зти прокла
мации попадали и нЭк 
фронт.

В ЭТО время Г. С. Шацкий 
познакомился со многими 
видными большевиками: 
Н. Н. Яковлевым, П. К. Го
ликовым, В. М. Косаревым, 
А. И. Беленцом, М. М. Ра
биновичем, В. М. Бахметье
вым, И. Л. Нахановичем и 
другими. После Февраль
ской революции его избра
ли в первый состав Томско
го Совета солдатских депу
татов, он возглавлял полко
вой комитет, заведовал биб
лиотекой солдатского Совде
па.

Шацкий понимал, что на 
пути к достижению револю
ционных целей серьезной 
преградой стоит неграмот
ность, забитость народа. И 
он сразу же, как только 
освоился с армейской обста
новкой, организовал в своем 
полку группы по ликвида
ции неграмотности, прикре- 

. пив к каждой из них 
сколько-нибудь сведущего 
человека. И очень характер
но, что Совет солдатских 
депутатов принял решение 
распространйть опыт на
чального обучения солдат 
25-го полка на части ■ всего 
гарнизона, насчиЦывавшего, 
заметим, 70 тысяч человек. 
Комиссию по организации 
солдатских школ возглавил 
Г. С. Шацкий. Он развил

бурную деятельность, и уже 
к началу апреля 1917 года 
занятия велись в 21 груп
пе.

Этот почин томских боль
шевиков стал быстро раз
растаться, охватьшая гарни
зоны не только Сибири, но 
и всей России.

Г. С. Шацкий решительно 
отстаивал чистоту ленин
ских революционных идей, 
боролся с кадетами, эсера
ми, меньшевиками, анархи
стами. Когда власть взяли в 
свои руки Советы, он стал 
членом ревтрибунала, ко
торый возглавлял И. Л. На- 
ханович.

ПОСЛЕ мятежа белоче- 
хов Шацкий более 
трех месяцев находил

ся в томском подполье, по
могал вызволять из тюрьмы 
арестованньпс товарищей, 
снабжал их подложными 
документами. В середине 
сентября 1918 года Томский 
большевистский подполь
ный комитет направил его в 
Бийский уезд готовить вос
стание против Временного 
сибирского правительства. 
Шацкий блестяще справил
ся с заданием. В этом ему, 
безусловно, помогли старые 
знакомства, знание мест
ных условий.

В Ельцовке Шацкий вы
ступал в трех ролях: был- 
учителем, председателем по
требительского общества и 
доверенным отца в торговле 
— получал товары через 
бийского 1{упца Фирсова. 
Это позволило ему без осо
бых подозрений властей 
установить связь с бийским 
подпольем, создать в таеж
ных поселках боевые пя
терки, а в Ельцовке — пер

вую в Бийском уезде пар
тийную ячейку, наладить 
помощь партизанам людь
ми, лошадьми, продовольст
вием и фуражом.

Но колчаковской мили
ции, располагавшейся в 
большом торговом селе То- 
гул, все же удалось до
знаться об истинных делах 
Георгия Шацкого. В конце 
августа 1919 года его вместе 
с женой, Таисией Никитич
ной, тоже учительницей, 
арестовали, но расправиться 
побоялись: слишком был
высок авторитет народного 
учителя, да и отец вступил
ся за своего сына. Шацкого 
отпустили.

Вторично его арестовали в 
Бийске. Но многое уже бы
ло сделано: деревня подни
малась на борьбу с притес
нителями, в городе' смело 
действовало подполье. Пар
тийцы и сочувствуюгцие 
проникали в колчаковские 
органы управления, воин
ские формирования, были
свои люди и в тюрьме. Они 
и помогли ШацкОму выр
ваться на волю.

В Барнауле он находит 
А. А. Малиновского, члена 
Военно - революционного 
штаба, и добивается разре
шения поехать к партиза
нам Причумышья, среди
которьпс немалое влияние 
приобрел оголтелый анар
хист И. П. Новоселов. Там 
Шацкий помогал М. И. Во
рожцову создавать ядро бу
дущей Первой чумышокой 
кавалерийской дивизии.

В КОНЦЕ ноября с со
гласия членов Испол
кома Причернского 

края Шацкий со своим зем
ляком Иваном Байдушки-

ным пробрался в располо
жение литовского батальо
на, находившегося на стан
ции Черепаново. Колчаков
цы решили превратить ли
товцев из охранников же
лезной дороги в карателей. 
Надо было во что бы то ни 
стало сорвать их намерения.

Командование бат£(льона 
поступило с Шацким и 
Байдушкиным решительно: 
они были водворены в же
лезнодорожный пакгауз. Не 
менее решительно повели 
себя и солдаты; они пере
били неугодных им офице
ров и спасли парламентеров 
от гибели. Большинство ли
товцев перешло на сторону 
партизан, их представители 
участвовали в третьем съез
де крестьянских и парти
занских делегатов Причерн
ского края.

После освобождения Бар
наула от колчаковщины 
Шацкий с частями 5-й ар
мии прибыл в Бийск и был 
введен в состав уездного 
ревкома. Он создавал пар
тийные ячейки на пред
приятиях, в деревнях, по
могал местным Советам на
лаживать учебу в школах, 
культурно - просветительную 
работу на селе.

Но Шацкого не покидало 
заветное желание — исполь
зовать агрономические зна
ния, полу'юнные им на Вы
сших сельскохозяйственных 
курсах. После долгих голод
ных военных лет борьба за 
хлеб была равносильна 
борьбе за социализм. И 
Шацкий убедил членов 
уездного оргбюро партии 
послать его в Ельцовскую

волость для налаживания 
сельскохозяйственного про
изводства. В роли предсе
дателя волиополкома он го
рячо взялся за мирные де
ла. Мирные? Да нет, так 
можно сказать с большой 
натяжкой. Партийцев, акти
вистов по-прежнему под
стерегали пули врагов Со
ветской власти.

Возглавляемый Г. С. 
Шацким Совет обобществил 
мелкие производства: водя
ные мельницы, кожевенные, 
пимокатные мастерские. 
Обобществил он и магазин с 
маслодельным заводом, при
надлежащий отцу Г. С. 
Шацкого. Были созданы 
торговый кооператив, това
рищества взаимопомощи 
«Сеятель», а в селе Марты
нове — совхоз «Светоч».

Шацкий не мог смириться 
с тем, что беднота голода
ла, а зажиточные мужики 
переводили зерно на само
гон. Но кулачье жестоко со- 
проти'влялось попыткам 
изъять у него излишки хле
ба. В марте 1920 года в Едь- 
цовке были убиты продко- 
миссар И. 3. .Неунывалов и 
местный бедняк Терентий 
Дымов. Но это не испугало, 
а еще сильнее сплотило ак
тивистов,' членов партийной 
ячейки и работников волис- 
полкома.

Х ОРОШИМИ помощни
ками Г. С. Шацкого 
стали приехавшие в 

Ельцовку старший мили
ционер Я .'В . Филимонов и 
представитель уездного во
енкомата Н. А. Хахилев, 
участник штурма Зимнего. 
Один прибыл наводить в 
волости порядок, второй — 
изымать оружие.

шении показателей работы.
Новый порядок установ

лен и для сферы обслужи
вания. Планирование фонда 
оплаты труда руководящих, 
инженерно-технических ра
ботников, других специали
стов и служащих пред
приятий и организаций го
сударственной торговли и 
потребительской кооперации 
осуществляется теперь по 
нормативам в процентах к 
общему фонду оплаты тру
да всех работников пред
приятий и организаций. Ру- 
ководгАтели -- предприятий 
торговли утверждают штат
ные расписания, исходя из 
схем должностных окладов 
и фонда оплаты труда, оп
ределенного по утвержден
ному нормативу, без соблю
дения действующих соот
ношений численности спе
циалистов, в пределах фон
да оплаты труда и числен
ности работников аппарата 
соответствующего органа.

Бысококвалифигцгро в а н 
ным работникам этих орга
нов управления разрешает
ся выплачивать надбавки 
до 50 процентов их долж
ностного оклада за счет 
экономии 1̂ н д а  оплаты 
труда, полученной в резуль
тате сокращения численно
сти работников управления 
указанных органов.

Эти надбавки отменяются 
или уменьшаются при ухуд
шении качества труда, не
своевременном выполнении 
заданий, нарушениях тру
довой и производственной 
дисциплины.

При нарушениях в ис
пользовании фонда зарпла
ты аппарата управления ут
вержденные нормативы 
уменьшаются.

Исполкомам местных Со
ветов народных депутатов 
предоставлено право, исходя 
из установленного фонда 
зарплаты, утверждать струк
туру и штаты аппарата уп
равления исполнительных 
комитетов, их управлений и 
отделов, руководствуясь 
схемой должностных окла
дов (без учета установлен
ных соотношений численно
сти отдельных категорий 
работников и средних дол

жностных окладов по схе
ме). А  также разрешено 
устанавливать высококвали
фицированным работникам 
советских органов надбавки 
в размере до 50 процентов 
должностного оклада за счет 
экономии по фонду заработ
ной платы, образующейся в 
результате сокращения чис
ленности работников.

В соответствии с норма
тивными документами пред
приятия и организации со
ставляют штатные расписа
ния, которые должны со
держать следующие дан
ные: наименование струк
турных подразделений и 
должностей, количество 
штатных единиц по каждой 
должности, должностные 
оклады (в рублях), надбавки 
персональные и прочие, ме
сячный фонд зарплаты по 
должностям и в целом по 
штатному расгоюанию.

Следует заметить, что с 
1987 года, из номенклатуры 
должностей работников ап
парата управления исклю
чаются:

— младший обслуживаю
щий персонал;

— ра'ботники охраны;
— инженеры и техники, 

занятые непосредственно 
техническим оборудованием 
и эксплуатацией приборов, 
машин и средств вычисли
тельной техники;

— машинистки, секрета
ри-машинистки, стеногра
фистки;

— библиотекари и библио
графы;

— экспедиторы и агенты 
по перевозке грузов, инкас
саторы и другие.

Руководители объедине
ний, предприятий и орга
низаций несут персональ
ную ответственность за не
рациональное расходование 
средств фонда заработной 
платы ИТР и служЕшщх, 
осуществляют организаци
онно - технические меро
приятия, направленные на 
систематическое совершен
ствование управления про
изводством и сокращение 
должностей, , в которых нет 
производственной необходи
мости. Новые нормативные 
акты дают широкий про
стор для этого.

Утром 3 июня 1920 года 
Шацкий проводил группу 
А. Н. Хахилева в Бийск с 
подводами, нагруженными 
оружием. А  вечером Хахи
лев прискакал обратно. Конь 
под ним был в мыле, сам 
встревожен. Он сообщил, 
что вернулся с полпути, уз
нав, что ночью на Ельцовку 
готовится налет банды Но
воселова. Были срочно опо
вещены все активисты, око
ло тридцати человек заняли 
оборону на окраине села, на 
кладбище.

Ночь прошла в томитель
ном ожидании, к утру акти
висты вернулись в село, на 
кладбище остались только 
Шацкий, Филимонов и Ха
хилев. А  вскоре на дороге 
показались всадники — до 
пятидесяти человек...

Шагцеий и его друзья ук
рылись в заброшенной избе 
у старой мельницы, пыта
лись сопротивляться. Но 
слишком неравны были си
лы. Жестоко расправились 
бандиты с большевиками. 
Их зверски истязали, а по
сле расправы над ними бес
чинствовали в селе. В огром
ные костры, пылавшие на 
улицах, летели книги, доку
менты, фотографии.

Хоронили большевиков 
воя Ельцовка и жители при
легающих деревень. Три 
гроба опустились в брат
скую могилу, прогремел 
оружейный салют...

ЗЕМЛЯКИ не забывают 
верного *сына больше
вистской партии и его 

товарищей. В Бийске и 
Ельцовке есть улицы имени 
Г. С. Шацкого. На площади 
райцентра установлен его 
бюст. Поставлен обелиск- 
памятник героям. Сюда 
приходят октябрята, пионе
ры и комсомольцы местной 
средней школы, чтобы дать 
клятву верности ленинским 
идеалам, за которые боролись 
и отдали свою жизнь Г. С. 
Шацкий и его товарищи.

В. РАЗЛИВИНСКИП.

И мороженое
Долгое время Белояр

ский цех Асиновокого 
гормолзавода ютился в 
старом, пришедшем в 
полную негодность поме
щении.

Новое просторное поме
щение — светлое и уют
ное, в нем установлено 
самое сов1>еменное обору
дование. За смену здесь 
производится 5 тонн про
дукции. Это молоко, сме
тана, творог, масло, слив
ки. И впервые в Белом 
Яре начато производство 
мороженого. Продукция 
цеха уже поступила в 
продажу.

А. ЛЬВОВ.

«Мирандолина» 
в Москве

По приглганению Цен- 
тральцэго Дома работни
ков искусств в Москве 
побьшала творческая 
группа Томского театра 
кукол со спектаклем 
«Мирандолина». Он соз
дан по мотивам извест
ной пьесы итальянского 
драматурга К. Гольдони. 
Режиссер постановки — 
Р. Виндерман, оформила 
ее художник Л. Петрова, 
музыку написал А. Чер
ный. .рто моноспектакль, 
в котором почти все роли 
исполняет одна из веду
щих актрис театра 
М. Дюсьметова. Работа 
томских кукольников бы
ла тепло принята зрите
лями.

А. ОЗУР.
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ТРУДОВОЙ КОЛЛЕКТИВ: ПРАВО БЫТЬ ХОЗЯИНОМ

Как „подъехать" 
к н а ч а л ь н и к у

— 'А это еще с какой стати? — искренне возмутятся 
вслух некоторые.

— А  почему бы и не «подъехать», — подумают дру
гие. — Ведь как ни крути, а личное благополучие, карь
ера во многом зависят от того, теплеют ли яри встрече с 
вами начальственные очи или наоборот — обдают жест
ким арктическим холодом.

И все-таки после этого 
вступления огорчу тех, кто 
рассчитывал прочитать ни
же исчерпывающее руковод
ство по столь пикантному 
« искусству обольщения ». 
Ничего подобного вы не 
увидите, но, чтоб не созда
лось впечатления, что клю
нули на голый крючок, ус
покою: речь об искусстве
нравиться пойдет, правда, в 
несколько ином ключе.

Так вот на одном из ря
довых занятий обьАгной 
школы экономических зна
ний НГДУ «Лугинецкнефть» 
рабочий Сергей Пучков, 
обеспокоенный нововведени
ями в оплате труда, без оби
няков спросил В. А. Сви- 
бильского:

— Получается, что, если 
человек вам шибко нравит
ся, то, значит, и платить ему 
за работу вы будете боль
ше?

Валерий Аронович Сви- 
бильский — пропагандист и 
начальник цеха, в котором 
работает Пучков,—не заме
длил с ответом:

— Выходит, да! Но только 
не глазами и походкой — 
этим вы сколько угодно мо
жете нравиться другим, а 
отличной работой, безупреч
ной дисциплиной, умением 
нестандартно решать все 
поставленные задачи.

— А  вам не К21жется, что 
тут все должно быть взаим
но. Своей отличной работой 
я смогу «понравиться» вам 
лишь только после того, как 
вы мне «понравитесь» соз
данными для нее условия
ми, — заметил Сергей Пуч
ков.

Согласитесь, такой разго
вор мог возникнуть только 
там, где в общем-то свои 
люди, не существует поло
сы отчуждения между слу
шателями и пропагандистом.

родился этот разговор не 
н а , пустом месте. С nei>exo- , 

. дом на новую систему фи
нансирования и оплаты тру
да в строительно-монтажном 
цехе, да и во всем коллек

тиве НГДУ «Лудинехщнефть», 
началось озабоченное дви
жение мысли. Кое-кого ат
тестация и предстоящая пе
ретарификация, откровенно 
говоря, испугали: ведь хо
чешь ты или не хочешь, а 
придется самым серьезным 
образом защищать свое пра
во на полновесный рубль. 
Отсюда и вопросы, подобные 
тем, которые задавал С. Пу
чков.

Трудно расставаться с ощу
щением незыблемости, ко
торую даровало штатное 
расписание с его твердой 
должностной ставкой. Су
ществовавшее при старой си
стеме оплаты труда положе
ние гарантировало работни
ку спокойную жизнь: он
знал, что свое всегда полу
чит, независимо от количе
ства смахнутого рукой со 
лба пота или полного отсут
ствия такового. А  тут совер
шенно новая ситуация, при 
которой человеку необходи
мо подтвердить свое соот
ветствие занимаемой долж
ности...

— Да, действительно, си
туация во многом новая и 
необычная, — говорит на
чальник НГДУ С. Г. Камин
ский. — Она побуждает ат
тестуемого, который стре
мится показать «товар» ли
цом, критически оценить 
уровень своих профессио
нальных и деловых качеств. 
Если учесть, что наш кол
лектив собирался что назы
вается с миру по нитке и 
на первых порах не бьшо 
возможности дотошно разо
браться, кто есть кто, то те
перь, благодаря аттестации, 
мы такую возможность по
лучили. Новая система оп
латы труда повысила роль 
и значение тарифной став
ки, позволила полнее ис
пользовать принцип от ка
ждого — по способности, 
каждому —• по труду. Люди 
поняли, что их материаль
ное благополучие находится 
в прямой зависимости от 
качества и количества • их 
работы.

— Все ли в коллективе от
неслись к аттестации одно
значно?

— Думаю, что не все. Те, 
кто с честью выдержал ис- 
пытбшие, безусловно, доволь- 
HbL За высокук> квалифика
цию, честное исполнение 
профессионального долга, 
например, им будет допла
чиваться 50 и более процен
тов должностного оклада. 
Есть специалисты, у кото
рых ставка осталась на ни
жней черте. Это, полагаю, 
заставит их подтянуться, 
прибавить в работе, что при 
последуюгцих переаттеста
циях будет учтено. Некоторых 
специалистов, скажем, мы 
аттестовали на ту или иную 
должность на полгода. Ра
ботайте, доказьшайте свое 
право, все зависит только от 
вас...

Я не случайно выделил 
эти последние слова С. Г. 
Каминского. Не пытаясь ос
паривать заложенный в 
них смысл, все-таки выска
жу свои опасения на счет 
«всемогущества» специали
ста, поскольку это будет 
иметь отношение к даль
нейшему разговору. Нет, 
не все зависит от профес
сионального дара. Можно 
привести немало примеров, 
когда хо^юшие специали
сты «ломались», попав в 
колесо производственной не
разберихи.

Не были «хорошими», по
тому и сломались? Это еще 
как посмотреть. Даже самые 
благородные устремления 
могут остаться нереализо
ванными, если не получат 
основательной поддержки в 
других звеньях хозяйствен
ного механизма.

Давайте снова вернемся к 
строительно-монтажному це
ху НГДУ — конкретной про
изводственной единице, дей
ствующей в условиях пере
стройки. Сразу возникает 
вопрос: «Оправдашгы ли ам- 
бигщи рабочих, ' требующих 
создания исключительных 
условий для работы? Может, 
им даже лишнее то, что 
имеют?». Уже с первых дней 
основания этого подразде
ления В. А. Свибильский 
поставил дело так, что цеху 
не стала грозить участь 
быть только на подхвате. 
Планомерно и последова

тельно начали решаться за
дачи строительства хозяй
ственным способом собст
венной базы НГДУ, объек
тов соцкультбыта. В корот
кий срок были созданы два 
прорабских участка, сфор
мировались и уверенно за
явили о себе бригады Н. Ю. 
Баскакова, Н. П. Фарионо- 
ва, А. М. Петровского. Од
ним из первых в Кедровом 
коллектив НГДУ переехали 
административный корпус, 
обзавелся прекрасно обору
дованным центром общест
венно - политической 1>або- 
ты и столовой.

Цехом построены в Кедро
вом склад орса, восьмиквар
тирный дом для своих ра
бочих, начато сооружение 
второго. Четко вьшолняет 
НГДУ свои обязательства 
перед коллективом совхоза 
«Пудинский». В Рогалевском 
отделении хозяйства возве
ден склад для хранения фу
ража, в канун нового года 
комиссия подписала акт о 
приемке трех двухквартир
ных домов. Уже в этом го
ду совхозные ребятишки 
справят новоселье в детском 
саду.

— В нынешнем году сфе
ра действия цеха значитель
но расширяется, — говорит 
Валерий Аронович Свибиль
ский. — Чтобы успешно ре
шались вопросы создания 
опорной базы промысла, от
кроем на Лугинецком место
рождении вахтовый прораб
ский участок. В Кедровом 
будет продолжено строитель
ство жилья, арочных скла
дов, лесопильного цеха, уве
личим шефскую помощь, 
совхозу. Если в прошлом 
году освоили около 800 ты
сяч рублей, то нынче эта 
цифра превысит миллион.

Большое и нужное д ело -  
хозяйственный способ. По 
сути сейчас мы говорим о 
второй профессии «нефтя
ных королей» — строитель
ной. Но очень уж много про
блем на ее пути. Далеко не 
все благополучно с плани
рованием, аьщачей проект- 
но - сметной документации, 
обеспечением техникой и 
материалами. Создается по
рой впечатление, что хоз
способ держится в основном 
только на инициативе и 
энергии людей, безгранично 
заинтересованных в его 
развитии.

Помните, Сергей Пучков 
говорил о том, что началь
ство должно нравиться ра
бочим не показной, а насто
ящей заботой о нуждах лю
дей, организ'Вции их труда. 
Хотя в условиях Кедрового, 
где все начинается с колыш
ка и существует проблема 
доставки материалов, многое 
дается труднее, чем на «боль
шой земле», достигнуто уже 
немало. У  рабочих строи
тельно - монтажного цеха

ТОЧКА ЗРЕНИЯ СПЕЦИАЛИСТА

П О Р Я Д О К  л и  в о  Д В О Р Е ?
п р о б л е м о й  в е к а  н а з ы в а ю т  с п е ц и а л и с т ы  п р о б л е м у  

удаления бытовых отходов. Как она решается в Томске?

Разговоры о той, какой 
же метод мусороудаления 
приемлем для нашего го
рода, идут уже не один 
год. Единой точки зрения 
на этот счет нет. Сегодня 

' можно сказать, что мусо-
роудаление осуществля
ется несколькими спосо
бами. Один из них — 
кольцевой вывоз отходов 
привычными мусоровоз- 
ками.

Его доля в общем объеме 
i. — 29 процентов, но с каж

дым годом она становится 
все меньше. Однако жители 
города требуют вернуться к 
старому способу. Вот вы
держки из некоторых пи
сем, поступивших в редак- 

' цию «Красного знамени»:
«Мы, жильцы дома ЛЬ 136 
по ул. Красноармейской, за 
то, чтобы организовать 
кольцевой вь)Юоз бытового 
мусора, как было раньше. 

-Ч От имени жильцов — Лари
на». За это ратует и на
чальник ЖКО производст
венного объединения «Сиб- 
алектромотор» С. А. Мура
вьев, В то же время он жа
луется на то, что повыси
лась цена за вывозку мусо
ра от домов жилмассива. 
Это так; цена повысилась на 
30 коп. за кубометр, и 
объем работы стал значи
тельно больше; за последние 
два-три года жилой 4юид 
этого предприятия расши
рился.

Несомненно, кольцевой 
способ мусороудаления име
ет свои плюсы. Он более 
гигиеничен; высыпал ведро 
отходов в кузов мусоровоз- 
ки — во дворе порядок. А  
вот минусов оказывается 
больше. Один из них —<фь?в 
графика движения автома
шины. Он может быть по 
разным причинам. Что де
лать, если ие успел (особен
но утром) воспользоваться 
мусоровозкой? «НаходчгЛые» 
жильцы упаковывают му
сор в газету, целлофановые 
пакеты и выбрасьгаают в 
«рорточку. Помнится, как-то 
ПО всему Каштаку и окраи» 
па.м Гомска валялся разду
ваемый ветром мусор. Не

соглашусь с Лариной; коль
цевой способ неприемлем 
для высотных домов. В каж
дом подъезде — от 20 до 36 
квартир, представьте, какая 
будет очередь, если каждый 
выйдет с ведром. А  если из 
нескольких подъездов? Мы 
беседовали с жильцами до
ма № 136 по ул. Красноар
мейской; претензий у них 
нет, и у нас «  ним — тоже: 
порядок на контейнерной 
площадке соблюдается.

А  город растет. Для то
го, чтобы осуществлять 
мусороудаление старым 
способом, понадобится 
около двухсот автома
шин, Спецавтохозяйство 
же имеет всего 60, и про
мышленность страны му- 
соровозки уже не выпу
скает. Поэтому мы пере
шли на метод несменяе
мых контейнеров.

Не так давно специфику 
обслуживания в нашем горо
де изучали ученые Акаде
мии коммунального хозяй
ства им. К. Д. Памфилова 
и рекомендовали внедрить 
именно этот метод как наи
более прогрессивный и эф
фективный, Им пользуются 
многие города стргшы. В 
чем суть метода? В соответ
ствии с расчетами, на дом 
или группу домов устанав
ливается определенное ко
личество контейнеров под, 
мусор и пищевые отходы. В 
спецавтохозяйство поступи
ли высокопроизводительные 
мусоровозы, здесь решили 
проблему С приобретением 
контейнеров, две бригады 
перевели на бригадный под
ряд, стали складываться 
деловые отношения между 
смежниками, заказчиками и 
клиентами. Таким образом, 
объем вывозки за последний 
год увеличился на 50 про
центов,- производительность 
труда возросла в два раза. 
Город, бесспорно, стал чи
ще.

Однако скептики находят 
изъяны в современном ме
тоде мусороудаления; мол, 
он несовершенен с точки 
зрения санитарной культу
ры. Это верно. Контейнер

ные площадки не оборудова
ны, нередко они завалены 
мусором из-за срыва графи
ка движения автомашин. 
Зимой еще ничего, а летом 
площадки становятся, по 
мнению жильцов, рассадни
ками инфекций. В соответ
ствии с новыми требовани
ями площадки должны со
оружаться силами строите
лей, но это практически не 
делается. Жилищники вы
нуждены сами проявлять 
инициативу. Площадки
строятся согласно проекту, с 
согласования санитарно-
эпидемиологических стан
ций—словом, в соответствии 
со всеми техническими и 
санитарными нормами. Дру
гое дело—как жильцы вы
полняют свои элементарные 
обязанности по санитарной 
культуре: вместо того что
бы мусор аккуратно высы
пать в контейнер, закрывать 
его крышкой, бросают куда 
попало, нередко мимо кон
тейнера, прямо на площад
ку.

Но есть примеры и дру
гого порядка. Как приятно 
побьшать во дворе дома 
№ 15 по ул. Нахимова: жи
льцы ревностно следят за 
чистотой и порядком на кон
тейнерных площадках. И 
подобных фактов немало. 
По итогам смотра санитар
ной культуры в прошлом го
ду жильцы 279 домов доби
лись звания «Дом образцо
вого содержания», четырех 
дворов — звания «Двор об
разцового содержания». В 
хорошем состоянии содер
жат дворовые территории, 
подъезды жильцы домов: 
№ 36 по ул. Кулагина (пред
седатель совета дома В. А. 
Цировская), пр. Фрунзе, 226 
(О. М. Ермохина), ул. Ин
тернационалистов, 2 (В. Е.
Шепелев), пр. Мира, 19 (Е, Ф , 
Подспалева). В прошлом го
ду по инициативе жилищ
ных органов проведено поч
ти полторы тысячи суб^т- 
ников, в которых приняли 
участив 84 тысячи человек. 
Недавний рейд по контей
нерным площадкам пока
зал, что их санитарное со
стояние соответствует утвер
жденным нормам. Метод 
несменяемых контейнеров, 
таким образом, npHOiSpeTaer

свое конкретное воплоще
ние.

Остается открытой про
блема мусороудаления от 
домов 75-й серии, обору
дованных специальными 
камерами. Таких домов в 
областном центре насчи
тывается 80, Разве это 
современно, что мусор ос
вобождается из камер 
примитивным способом — 
лопатами?

В порядке эксперимента 
мы изготовили несколько 
тележек - контейнеров и ус
тановили их в мусорокаме- 
рах дома № 4 по ул. Пар
тизанской. По мере накоп
ления они освобождались 

' механизированным cnocdfoM. 
Эксперимент, считаем, удал
ся: при минимуме затрат — 
полное отсутствие ручного 
труда. В -ньшешнем году мы 
собираемся такие контейне
ры установить в 49 мусоро- 
камерах. Но своими силами 
облкомхозу яе справиться — 
необходимо изменить проект 
камер, решить вопросы с из
готовлением нестандартного 
оборудования для них.

С такими предложениями 
мы обратились в институт 
«Томскгражданпроект» и 
укс горисполкома. И если 
первый внес корректировку 
в проектно - сметную доку
ментацию с учетом мехади- 
зированной погрузки быто
вых отходов, то второй — не 
комплектует мусорокамеры 
нестандартным оборудовани
ем —г тележками с контей
нерами. Усилия института 
по авторскому надзору ока- 
зьшаются тщетными: к ним 
никто не прислушивается.

Нашей инициативе грозит 
провал. Ведь для повыше
ния производительности тру
да и увеличения частоты 
аьшозки мусора (чтобы кон
тейнеры не переполнялись) 
на 1988—1989 годы заплани
ровано строительство мусо- 
роперегруаочной станции. От 
нее мусор будет вывозиться 
высокопроизводитадь к  ы м и 
автомашинами на полигон 
■бытовых отходов.

и. АВЕРКИН, 
заместитель вачальника 
областного управления 
жилищно • коммуваль- 

ною хозяйства.

лз^чшие в строящемся горо
де бытовки. Там они могут 
и отдохнуть, и горячего чая 
из самовара попить. Более 
определенные перспективы с 
получением жилья.

Руководители НГДУ, и в 
частности цеха, должны га
рантировать людям ритмич
ную бесперебойную работу, 
а вот это сделать труднее, 
чем водрузить в бытовке 
телевизор и самовар. В на
стоящее время на занятиях 
школы экономических зна
ний В. А  Свибильский ак
тивно штудирует со слуша
телями основы бригадного 
подряда, с тем чтобы пере
вести на этот прогрессивный 
метод комсомольско - моло
дежную бригаду Николая 
Юрьевича Баскакова. Доско
нально изучены опыт луч
ших и ошибки неудачников, 
ргюработаны проект догово
ра и условия. Молодые плот
ники уже прикинули, что 
если их переведут на под
ряд в ближайшее время, то, 
сократив нормативные сро
ки строительства , восьми
квартирного дома на два ме
сяца, они сумеют сдать его 
под ключ уже в первом по
лугодии. Кроме того, брига
да Баскакова предложила 
создать комсомольско-моло
дежный жилой комплекс. 
Ее члены обязуются без 
ущерба для основного про
изводства построить еще 
один дом...

Так в чем же дело? Пере
вели бы бригаду на подхмщ, 
создали МЖК — й радговор 
исчерпан? Если бы в НГДУ 
ставили во главу угла фор
му, а не результат, то так 
бы и поступили: подписали 
договор—и с рук долой. Но, 
к счастью, пора такая ми
новала.

— Возвестить о том, что в 
Кедровом появились первая 
подрядная «ласточка» и мо
лодежный комплекс, так же 
просто, как и прослыть в 
глазах коллектива болту
ном, — считает В. А. Сви
бильский. — Опорочив при 
этом саму идею подряда и 
МЖК. Быть или не быть им 
— сейчас зависит только от 
того, выделит ли для нас 
объединение .«Томскнефть»' 
необходимое количество 
комплектов восьмиквартир
ных домов...

Странная, не правда ли, 
ситуация. Порой в коллек
тивах бьются, и не всегда 
успешно, над тем, чтобы 
привести в движение внут
ренние резервы. А  тут на
лицо другое: коллектив со
зрел для больших дел, жаж
дет работать по-новому, но 
его высокий нравственный и 
деловой потенциал оказыва
ется неиспользованным. Па
радокс, да и только! Неуже
ли нельзя иначе?

Ю. МОЛОДЦОВ.
поо. Кедровый.

ФОТОРЕПОРТАЖ

Ученые —  

производству
Творческое содружест

во стало нормой в {работе 
научных сотрудников 
ТИАСУРа и инженерно- 
технического центра по 
лучевому оборудованию 
при Томском институте 
сильноточной электрони
ки. Работая на одной 
площадке, они часто об
ращаются друг к другу 
за советом. Результатом 
их труда стали и первые 
пять установок, которые 
проходят сейчас конт
рольные испытания. Но
вое оборудование помо
жет сделать еще один 
шаг в деле решения про
блем упрочнения поверх
ностей металла, механиз
мов и деталей мЭшин.

• • *

НА СНИМКАХ; во вре
мя обсуждения — инже
нер-технолог РИТЦ Вла
димир Васильевич Оси
пов. инженер ТИАСУРа 
Игорь Владимирович 
Осипов и заведующий 
лабораторией ТИАСУРа 
Николай Гербертович 
Ремпе; тема работы стар-' 
шего инженера инженер
но-технического центра 
Александра Васильевича 
Янчука — разработка обо
рудования для новых 
технологий упрочнения 
поверхностей металла.

Фото Н. Потапова.

ПЕРЕСТРОЙКА ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ
«Основные направления 

перестройки высшего и 
среднего , специального 
образования», опублико
ванные в печати, стали 
важным этапом в исто
рии советской высшей 
школы. Что нового вно
сит документ в подготов
ку кадров, в чем суть 
наметившихся преобразо
ваний? С этими и други
ми вопросами корреспон
дент ТАСС обратился к 
начальнику учебно • ме
тодического управления 
Минвуза СССР профессо
ру В. АФАНАСЬЕВУ.

— Перестройка в высшей 
средней специальной

школе уже идет полным хо
дом, — говорит Валерий 
Николаевич. — В вузовских 
коллективах апробируются 
новые формы, совершенст
вуются традиционные. Те
перь эти начинания полу
чили права гражданства. 
Первые шаги перестройки 
убеждают, что она не само
цель. Это четкая программа 
действий, ориентированных 
на подготовку специалистов, 
способных обеспечить уско
рение социально-экономиче- 
окого ргювития страны.

— Готовы ли вузы, техни
кумы, училища, учебные 
центры повышения квали
фикации и переподготовки 
специалистов включиться в 
работу в полную силу?

— В документе есть ответ 
на этот вопрос. Надо, чтобы 
достижения лучших как 
можно быстрее становились 
нормой для всех. Мы нача
ли активную борьбу с те
ми, кто не хочет учиться. 
Те студенты дневных отде
лений, которые имеют за-

ВУЗЫ НА Н О ВО М  
Р У Б Е Ж Е

долженность по предметам, 
отчисляются или остаются 
на второй год. Тем самым 
создается рабочая атмосфе
ра. Ей будет способствовать 
и принцип состязательности 
будущих специалистов в 
овладении sHaHHHMHj а пре
подавателей и научных сот
рудников — в проведении 
занятий, л^ораторных ис
следований. Такое соревно
вание, по нашим расчетам, 
должно мобилизовать вну
тренние резервы коллекти
вов и создать атмосферу не
терпимости к нежелающим 
трудиться в полную меру. 
А  когда коллектив и каж
дый его участник работает 
в полную силу, он вряд ли 
будет оглядываться по сто
ронам. Тогда и будет фор
мироваться способность к 
самоуправлению.

— Ожидается ли реорга
низация учебного процесса?

— Да, наша задача — 
привести содержание обра
зования в соответствие с 
требованиями народного хо
зяйства. Теперь вузы сами 
будут определять содержа
ние спехщешьной подготовки 
объемом до 15 процентов 
учебного времени. Сокра
тится недельная нагрузка 
студентов. Меньше станет 
аудиторных занятий. Боль
ше времени будет отводить

ся на семинарские занятия. 
Станет обязательной само
стоятельная работа студен
тов. Многие вузы, в част
ности Московский химико
технологический институт, 
уже перешли на такую фор
му работы.

г- Как будет совершенст
воваться экономический ме
ханизм взаимодействия выс
шей школы, производства и 
науки?

— В первую очередь надо 
укреплять договорные отно
шения. С этой целью разра
батываем типовую форму 
генерального договора меж
ду министерствами,, ведом
ствами на подготовку, пере
подготовку и повышение 
квалификации кадров, про
ведение научных исследо
ваний. Такой договор может 
быть заключен и непосред
ственно с предприятиями, 
организациями, учреждения
ми. Нам предстоит наладить 
такое взаимодействие с 

' производством, чтобы перей
ти с преимущественно адми
нистративных на экономи
ческие методы управления, 
чтобы взаимовыгода и заин- 
тересбванность в успехе 
партнеров стали движущим 
моментом сотрудничества.

Далее предусматривается 
частичное возмещение затрат 
на подготовку специалистов

за счет отраслей, сферы ма
териального производства. 
Они должны отчислять ка
питаловложения в развитие 
высших учебных заведений. 
Финансирование подготовки 
инженеров будет склады
ваться из отчислений бюд
жета, отрасли и предприя
тия.

Программа перестройки — 
это долгосрочная программа. 
Мы прекрасно понимаем, 
что на пути ее осуществле
ния будут и трудности, и 
успехи, и недостатки. Никто 
нам не создаст благоприят
ных условий, когда можно, 
дескать, и за нововведения 
взяться.

Мы будем совершенствовать 
экономические рычаги пере
стройки высшей и средней 
спе*циальной школы, Искать 
оптимальные взаимоотноше
ния ее с отраслью. Но, как 
бы мы ни улучшали органи
зационные меры. Главным 
двигателем прогресса, его 
душой был, есть и останется 
человек. Об этом четко ска
зано в Политическом докла
де ЦК КПСС X X V II съезду 
партии. В этом нас убеж
дают и первые шаги пере
стройки высшей и средней 
специальной школы. От 
каждого из нас, от наших 
конкретных дел зависит 
судьба начатого.

СП Р АШ И В А Й ТЕ -  О ТВ ЕЧ АЕМ
Отвечает и. о. начальни

ка областного управления 
общественного питания Л. Н. 
Головенко.

— Сколько можно хранить
майонез в упакованном ви
де? «

А. СОЛОВЬЕВА.
г. Томск.

• — Майонез относится к 
гругше соусов на раститель
ном масле, сроки хранения 
и реализагщи которых ог
раничены. Майонез можно 
хранить не более 30 дней 
при температуре от плюс 3 
до 7 градусов.

• * «
— Слышал, что жареный 

на сковороде лук вреден для 
здоровья. Верно ли рто?

К. СИЛИНСКАЯ.
г. Томск.
— Пряные и луковые ово

щи важны в питании для

улучшения вкуса блюд. Они 
обогащают пихцу витамина
ми и минеральными веХцест- 
вами, фитонцидами, возбу
ждают аппетит. Здоровым 
людям, в том числе и по
жилым, лук не противопо
казан, как в сыром, так и в 
пассированном виде. Но ли
цам, страдающим заболева
ниями желудочно-кишечно
го тракта и печени, реко
мендуется диетическое пи
тание. В этом случае сырой 
нарезанный лук ошпарива
ется кипятком, а затем ту
шится с маслом.

* «  *
— Существует ли разли

чие в соках, приготовленных 
в домашних условиях и по
купаемых в магазинах?

И. АЛЕКСЕЕВА.
г. Томск.
— Соки, поступающие в

продажу, подвергаются па
стеризации (нагреванию до 
60—70 градусов), при этом 
погибают микробы и части
чно разрушаются нестойкие 
к нагреванию витамины. И 
прежде всего витамин «С». 
Свежие соки, полученные в 
домашних условиях, богаче 
витаминами, но они долго 
не хранятся.

* « *

— Где лучше хранить 
хлеб?

К. ФЕОФАНОВА.
г. Томск.
— Лучше всего в специ

альных хлебницах, где он не 
черствеет один-два дня. Но 
нужно постоянно удалять 
из хлебницы куски, крошки 
и обязательно раз в неделю 
промывать ее слабым раст
вором уксуса, а затем тща
тельно просушивать. Жела

тельно хранить ржаной и 
пшеничный хлеб отдельно.

Можно хранить хлеб и в 
полиэтиленовых пакетах, но 
их также необходимо про
мывать теплой водой и тща
тельно просушивать.

« « *
— Является ли акт реви

зии вышестоящей организа
ции обязательным докумен
том для исполнения?

п.- михнюк.
Отвечает секретарь облсов- 

профа Ю. Г. Попов:
— Предложения прове

ряющих,. не противоречащие 
действую1ц^;«у законодатель
ству и решениям вышестоя
щих ведомств, являются 
для ревизуемого органа обя
зательными и подлежат 
исполнению в установленные 
руководством вышестоящей 
организации сроки.
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З а п р о с

энциклопедии

Сохраним наследие

ИСТОРИЧЕСКОЙ ЦЕННОСТИ
Набережная Ушайки ког

да-то была частью главной 
Большой улицы, через ко
торую проходил и Москов
ско-Сибирский тракт. Она— 
архитектурное завершение 
центральной площади име
ни В. И. Ленина. В Томске 
нет квартала подобной на
сыщенности памятниками 
истории и культуры.

Большинство домов по 
этой улице построено по 
образцовым проектам в на
чале X IX  века. В доме под 
№ 4 в 1873 году был открыт 
первый в Сибири книжный 
магазин. Здесь жил книго
торговец, издатель-просве
титель П. И. Мйкушин. В 
доме JNb 8, в бывшем книж
ном магазине Леманкина, в 
1917 году до революции на
ходились революционный 
клуб и бк^о Томского ко
митета РСДРП(б). В настоя
щее время, к сожалейию, от 
памятника истории остались 
только три стены. Несколько 
лет назад с целью реставра

ции разобрано перекрытие 
зданил. Три. года назад упа
ла северная стена. Каждый 
новый год несет новые утра
ты: выбиты окна, двери.

Следующий дом, № 10, 
также разрушается. Здесь 
каждый год весной валится 
по одной стене. В чем при
чина? Дело в том, что дома 
эти сейчас без Хозяина. 
Отопления нет. Зимой про
мораживается основания 
зданий, а весной из-за пуче
ния грунтов разрушаются 
стены, и постепенно дома 
приходят в плачевное сос
тояние. А  ведь это одни из 
старейших зданий в городе. 
Даже кирпичная кладка 
стен здесь представляет ин
терес — так считают мос
ковские искусствоведы. 
Раздаются голоса, чтобы 
разломать, например, дом 
№ 10 и заново сложить его 
vtS современного кирпича. 
Но, думается, надо сохра
нить эти, старые, стены. 
Кстати, в начале ньгаешне-

го века тоже стоял вопрос 
о ремонте этого здания. Тог
да им занялся известный 
архитектор Томска К. К. 
Льп-ин. Он сохранил здание, 
пристроил к нему с южной 
стороны вход с парадной 
лестницей с коваными ре
шетками великолепного ри
сунка. Зодчий украсил вход 
резными дверями модерни
стского рисунка, которые и 
поньше рйдуют глаз.

Живет надежда: и сейчас 
найдутся энтузиасты — ар
хитекторы и инженеры, ко
торые предложат способ 
укрепления здания.

Директор филиала «Спец- 
проектрестав^ция» А. Н. 
Чернов сказал, что у дома 
нет до сих пор хозяина, а 
филигигу нужны деньги для 
выполнения проекта рестав
рации. Нужен заказчик. Но, 
может быть, этот проект 
выполнят энтз^иасты? Это 
было бы по-хозяйски. Долж
ны же найтись патриоты го
рода и в филиале. Ведь без

проекта не начать 1>еставрр- 
цию здания. Члены нашего 
клуба краеведов «Старый 
Томск», ■Д!» и многие томичи, 
по первому зову выйдут на 
ремонтные работы и окажут 
посильную помощь.

Не лучшим образом сох
раняется и постройка под 
номером 12. Это здание, где 
находился аптекарский ма
газин «Пойзнер и Нови», ку
да в 1903-^1904 годах посту
пали нелегальная коррес
понденция и литература от 
В. И. Ленина, Центрального 
Комитета РСДРП и редак
ции газеты «Искра».

Последним в этом ряду 
стоит дом, в котором с 1847 
года по 1850 год жил в гу
бернаторской квартире вы
дающийся металлург Павел 
Петрович Аносов. Он содер
жится в хорошем состоянии. 

Члены клуба «Старый 
Томск»:

В. КАШИН, 
лауреат Государственной 

премии СССР, персо
нальный пенсионер;

Н. ДМИТРИЕНКО,
В. ЗИНОВЬЕВ, 

кандидаты исторических 
наук, сотрудники ТГУ, 
и другие члены клуба, 

всего 33 подписи.

«  С и б и р с к и е

Редкие профессии

«Другу Олосеньке от Француза» —  с такой надписью 
преподнес А. С, Пушкин экземпляр II главы «Евгения 
Онегина» лицейскому своему товарищу Алексею Домиа- 
новичу Илличевскому в 1827 году.

150 лет минуло с того дня, когда не стало А. С. Пуш
кина, но и поньше все, что связано с именем его, вызы
вает интерес. А  значит, и не иссякает потребность поиска 
новых и новых, не известных доселе фактов, имеющих 
отношение к биографии великого поэта.

Пожалуй, прежде всего именно этой потребностью, а 
не простой обязанностью можно объяснить тот энтузи
азм, с которым сотрудники Томского облгосархива взя
лись за исполнение запроса, поступившего из издатель
ства «Советская энциклопедия». Создатели нового био
графического словаря «Русские писатели 1800—1917 годов» 
совместно с учеными Института русской литературы 
(Пушкинского дома) АН СССР просили представить до- 
ку.ментальные свидетельства пребывания в Томске Алек
сея Домиановича Илличевского, товарища Пушкина по 
лицею. Факт малоизвестный и малоосвещенный, а пото
му обретающий для жителей Томска очарование новиз
ны.

Итак, Алексей Домианович (Демьянович) Илличев- 
ский — сын томского губернатора Илличевского, пребы
вавшего на своем посту в 1810—1822 годах. Об Илличев- 
ском - младшем известно, что учился он .в Санкт-Петер
бургской духовной гимназии, в 1811—1817 годах—в Цар
скосельском лицее, а с 1817 по 1822 год жил в Томске у 
отца и служил по почтовому ведомству при тобольском 
генерал-губернаторе. Тот самый Илличевский, который 
был постоянным спутником и товарищем Пушкина, 
Дельвига и Кюхельбекера во всех лицейских литератур
ных затеях. Рукописные журналы «Для удовольствия и 
пользы», «Лицейский мудрец» выходят при неизменном 
его участии. Первая «Лицейскгш антология» собрана в 
1816 году трудами Илличевского. Стихи его включены в 
рукописные ^сборники 1817 года (тетрадь Матюшкина и 
тетрадь Никитенко) вместе со стихами Пушкина, Дель
вига и Кюхельбекера. Неизменный участник всех празд
нований лицейских годовщин, поддерживающий тесные 
связи с лицейскими товарищами. Тот Илличевский, ко
торому Пушкин адресует в 1817 году прощальное стихо
творение «В альбом Илличевскому», строки в «Пирую
щих студентах» и «Послании к Галичу».

О жизни Илличевского. в Томске известно очень немно
го: по сведениям издания «Пушкин и современники», 
Илличевский живет в Томске у отца, переписывается 

лицейскими товарищами. В 1819 году в журнале 
«Влагонамеренный» печатает анаграм1мы, басни, 
эпиграммы, шарады, а также статью «О погрешностях в 
стихосложении». Скудные эти сведения почерпнуты из 
литературных источников, и тем большую ценность 
представляли бы сведения документальные. Пока же до
кументы дают возможность доподлинно утверждать лишь 
факт пребывания Илличевского в Томске.

Так, уже «Летопись жизни и деятельности А. С. Пуш
кина» свидетельствует, что 4 апреля 1818 года Илличев
ский писал Кюхельбекеру из Томска.

Составители каталога «Автографы современников 
Пушкина на книгах из собрания Государственного музея 
А. С. Пушкина» запрашивали в Томском архиве сведе
ния об А. Д. Илличевском и одновременно сообщали, что 
в музее хранится книга с дарственной надписью Алек
сандра Михновского А. Д. Илличевскому, датированная: 
17 марта 1819 г., Тбмск.

Просмотр ряда дел фондов томского губернского пра
вительства и канцелярии томского губернатора в поис
ках сведений об А. Д. Илличевском не дал никаких ре
зультатов, но зато удалось в том же фонде томского гу
бернского правительства обнаружить «Послужной список 
о службе в Томской казенной экспедиции советника кол
лежского асессора Михновского за 1819 год». Значит, 
действительно жил в Томске «Александр Яковлев, сын 
Михновский», который был знаком с пребывавшим тог
да же в Томске Алексеем Илличевским.

Да и личность Д. Илличевского, чиновника духовного 
звания, товарища М. Сперанского по семинарии, пред
ставляет ныне несомненный интерес, и не хочется рас
ставаться с надеждой найти новые сведения о его сьше.

Исчерпаны далеко не все возможности документаль
ных фондов Томского архива, пока можно только пред
полагать, какими новыми знаниями одарят нас много
численные тома. Поиск продолжается. Пусть Алексей 
Илличевский не оставил заметного следа в литературе 

личностное обаяние А, С. Пушкина неизменно распро
страняется в нашем восприятии на тех, кто был когда- 
либо согрет теплом его дружбы.

В. МАТВЕЕВА,
старший научный сотрудник Госархива Томской

области.

ДЯДЯ
И О Р Л И К

Над шеренгой легковых 
автомашин, нетерпеливо 

. урчащих перед красным 
сигналом светофора, голова 
лошади возвышалась с гор
деливой невозмутимостью. 
Поставив торчком уши, конь 
внимательно смотрел на све
тофор и, когда загорелся зе
леный свет, шагнул на пе
рекресток. Удивительным 
было то, что возчик даже 
не понукнул его, не шевель
нул вожжами, не дал ника
кого сигнала к движению.

— Да, мой Орлик по этим 
улицам бегает уже девять 
лет, — улыбается Николай 
Иванович. — Он же у меня 
умница!

Привязанность к лошадям 
у Козеева с детства. В сем
надцать лет он ушел доб
ровольцем на фронт, был 
командиром пу^хеметного 
расчета, потерял в бою ле
вую руку. Воетал Николай 
Иванович только год, а пос
ле войны за мирный труд 
был награжден орденами 
Трудового Красного Знаме
ни и «Знак Почета», ме
далями. Но T a r f тянуло его 
к лошадям, что кугагл он се
бе коня. И с той поры ра
ботают они вместе, хотя 
возраст у Николая Ивано
вича пенсионный, да с одной 
рукой управляться с коня
ми непросто, тем более что 
теперь у него их два.

Но Орлик любим за доб
роту характера, благородст
во стати и большую силу. 
Работает Николай Иванович 
в столовой мединститута, и 
директор Анна Васильевна 
Поровская, обобщая усердие 
Козеева; сказала:

— Да у нас порой на его 
одной руке все хозяйство 
держится. Такой это заме
чательный человек.

А Николай Иванович свои 
заслуги тотчас поделил с 
Орликом:

— Вот фургон «Москвич» 
сколько груза берет? Тонну.

А «рафик»? Всего тонну 
сто. Как же эту технику с 
Орликом сравнивать? Ведь 
он две тонны везет спокой
но. И никакой от него гари 
нет, и везде он пройдет, и в 
любом месте развернется.

Парадную сбрую для 
Орлика Николай Иванович 
сшил с медными старинны
ми накладками, с ременны
ми кистями. Праздничная 
дуга у  него резная, с ярки
ми разводьями, наведенны
ми эмгитью. Тянет Орлик 
тележку на дутых шинах 
легко, как пушинку. Голо
ву всегда держит высоко, 
стрижет ушами, радуюсь 
своему делу.

— Мне, как фронтовику- 
инвалиду, положена бесплат
но машина — легковушка, — 
говорит Николай Иванович. 
— А зачем мне эта жестян
ка? Ведь конь—это же как 
лучший друг. Он и слова 
понимает, и обращение—ува
жительное или нет. Вот по 
осени поехали мы с женой 
на Орлике за грибами. По 
лесной дороге шагает он, 
головой помахивает. А  нас 
машины легковые обогнали, 
ну и всякие обидные шут
ки Орлику из машин. Лад
но, мы молчим. А  тут дождь 
ударил. К взгорку подъез
жаем — грязь, месиво. Все 
машины елозят, буксуют, 
мы мимо. Грибов набрали, 
домой возвращаемся, а на 
горе так все машины и сй- 
дят. Влипли в грязь.

Увидели меня, просят: вы
тяни, дерни конем. Нет, ду
маю, научитесь сначала его 
уважать. Останьтесь, поду
майте над своей дурью. Так 
мы с Орликом и проехЕ1Ли
-МИМО.

Живет Николай Иванович 
в благоустроенном доме на 
окраине города, а конюшня 
у него была среди гаражей. 
Нынче потребовалась эта 
площадь строителям, пере
несли они конюшню на но

вое место. Уважительно 
обошлись с хозяйством. А 
ведь много лет назад при
езжали представители вы
сокой городской админист
рации и требовали убрать 
коня из черты города. Не 
сдался Козеев, не послу
шался. Стыдил и уговари
вал начальство, даже в сто
лицу готов был ехать, от
стаивая коня. Сейчас к 
Орлику у всех отношение 
хорошее.

— Мне еще разрешили 
бы где-нибудь траву косить, 
— говорит Козеев. — От 
травы до травы надо тонн 
шесть сена лошадям. Ну 
овес мне мединститут помо
гает покупать.

— А  как косить-то с 
одной рукой? — спрашиваю 
я.

-:7 Да у меня помощников 
много. Я ведь людям и ого
род вспашу, и груз какой 
подвезу. Помогут. Еще и два 
зятя есть. Сено бы постави
ли.;.

Все же удивительна эта 
привязанность к лошадям. 
Ведь, чтобы утром напоить 
их, тащит Николай Ивано

вич со второго • этажа два 
ведра с водой. Одна дужка 
зажата в ладони, другая на
дета на культю. А  распря
гать, чинить сбрую, ремон
тировать телегу, ковать... 
Все с одной рукой!

— Мне положено с груз
чиком ездить — рассказы
вает Козеев. — А  иной по
падет с похмелья, толку от 
него никакого., Мешок в 
семьдесят килограммов не 
поднимет. Думаю, зачем же 
пьешь, слабак? Я сам в рот 
хмельного ни капли не бе
ру. Сроду не курил. Зато и 
мешок этот не чувствую, 
если понадобится погру- 
зить-разгрузить.

Поглаживая Орлика, поп
равляя ему гриву, уздечку, 
рассказывает Николай Ива
нович, какая великая польза 
в любом хозяйстве от ло
шади. Убеждает сравнения
ми, результатами, даже тем, 
что и конский навоз — лз^- 
шее удобрение для выращи
вания овощей. А  я думаю, 
как, видимо, счастлив вете
ран от дела, которое любит.

э. стоилов.
Фото автора.

Что из того, знаем мы или 
нет, какие музыканты гаст
ролировали в Томске? Да 
мало ли кто из знаменито
стей навещал «сибирские 
Афины»! Какой нам прок 
из знания, что здесь пела 
цьпанские песни Анастасия 
Вяльцева, а исполнительни
ца народных песен Ирма 
Яунзем подарила книжку с 
автографом местному му- 
зыкальном^- деятелю Я. С. 
Me длину?

Какое имеет значение, что 
Леонид Собинов бывал в 
Томске дважды, в 10-м и 
28-м годах, и был рад встре
че со студентами универси
тета, а те по его приглаше
нию заполонили кулисы во 
время концерта?

Так ли уж важно, что 
выпускник Московской кон
серватории солист оперы 
Зимина И. И. Березнегов- 
ский — родной брат томско
го хирурга? Что наряду с 
преподаванием в частной 
музыкальной школе Шилов- 
ской Иван Березнеговский 
пел .здесь в любительских 
спектаклях и сам их ста
вил?

Эти и подобные вопросы 
осветил и притом убеди
тельно показал, что собы
тия в той или иной мере 
сьпрали свою роль в куль
турной жизни томичей, до
цент педагогического ин
ститута С. П. Вавилов в сво
ем рассказе на , очередном 
заседании клуба «Сибирские 
Афины», который создан в 
конце минувшего года при 
Томском краеведческом му
зее.

В клуб приходят любите
ли и знатоки томской исто
рии, и потомз»- здесь весьма 
интересны не только сооб
щения - доклады, но и по
следующий обмен мнения
ми, ответы на вопросы, зна
комство с иллюстративными, 
зачастую подлинными ма
териалами - документами.

В этот раз, когда в ходе 
прений выяснилось, что В 
сезоне 1886—1887 годов то
мичи впервые познакоми
лись с симфоническим ор
кестром местного отделения 
Русского музыкального об
щества, разговор принял 
практическое направление.

Так уж вышло, что «сим
фонический» юбилей ока
зался «бесхозным»: и фи
лармония, и нынешний сим
фонический оркестр гораздо 
моложе. Однако вправе ли 
мы забывать эту пусть не
великую, но̂  все же веху в 
культурной жизни города? 
Тем более нто стоит перей
ти с измерения в музыкаль
ных сезонах на другое — в 
учебных годах, как первые 
концерты симфонического 
оркестра сразу вырастут в 
наших глазах. Ведь они со
стоялись в ближайшие годы 
перед открытием первого 
сибирского университета.

Учитывая это, клуб решил 
посвятить 100-летию симфо
нических сезонов расширен
ное заседание.

В, НИЛОВ.

Происшествия

В О Л К И  В К А П К А Н А Х
в последнее время в 

Асиновском районе 
появились волки. Обо
сновались они на тер
ритории. заказника за 
Минаевкой, будто зная, 
что им не грозят ни
какие опасности, ведь 
здесь всякая охота 
строго-настрого за
прещена, и за соблю
дением этого правила 
следят специальные 
егеря.

Но зато волки охо
тятся, где и когда им

понравится, нанося 
немалый урон живот
ному миру тайги. Не
давно задрали сразу 
двух лосей, не гнуша
ются эти «санитары» 
и домашними живот
ными. А  каждому вол
ку для пропитания 
требуется 4 килограм
ма мяса в день. Это 
1,5—2 тонны в пере
счете на год.

В заказнике же ору
дует целая волчья 
стая, насчитывающая.

по оценкам местных 
жителей, до 12 хищни
ков. Нетрудно себе 
представить, какое ста
до животных потребу
ется' для прокорма та
кой оравы. Так что со
всем не случайно вол
ки в наших местах 
подлежат уничтоже
нию. За их отстрел 
установлены даже спе
циальные денежные 
премии. За каждую 
убитую волчицу — 150,

за волка — 100 и за 
волчат — по 50 рублей.

Угодья штатного 
охотника Асиновской 
заготконторы Виктора 
Александровича Шев
ченко расположены по 
соседству с заказни
ком и потому подвер
гаются особенно час
тым и опустошитель
ным набегам «санита
ров леса». И тогда 
Виктор Александрович 
принял ответные ме
ры. Он наставил спе

циальных волчьих пе
тель и капканов на 
возможных путях под
хода н е п р о ш е н ы х  
гостей. Волк очень ум
ный, опасный и в то 
же время предельно 
осторожный хищник. 
Обмануть его, зама
нить в ловушку сов
сем даже не просто.

Однако Шевченко не 
зря считается одним 
из лучших охотников 
Асиновской заготкон
торы. Он расставил 
петли и капканы с 
большим знанием 
ла, учтя волчьи

де-
по

вадки и психологию, 
умело разложил при
манки.

И вот, проверяя ло
вушки, Виктор Алек
сандрович обнаружил 
в них сразу трех ма
терых хищников — 
двух волчиц и одного 
волка.

По свидетельству 
охотоведа Асиновской 
заготконторы , В. П. 
Петрова, таких не
обычных охотничьих 
трофеев никто не до
бывал.

П. СУХАЧЕВ,
Асиновокий район.
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НА ЛЕТНЕЕ ВРЕМЯ
Государственная комиссия 

единого времени и эталон
ных частот СССР сообщает, 
что в воскресенье, 29 марта, у 
на всей территории Совет
ского Союза вводится летнее 
время.

Переход производится в 
2 часа 29 марта переводом 
часовой стрелки на один час 
вперед.

(ТАСС).

Данов А. Ф. пишет в ре
дакцию: «Мой отец, Данов 
Федор Дмитриевич, |912 го
да рождения, уроженец 
с. Колбасное Молдавской 
ССР, был прнзван в армню 
Горловенкм горвоенкоматом 
Донецкой области 23 июня 
1941 года. Письма с фрон
та приходили, но, и сожа
лению, ни бдно из них не 
сохранилось. В апреле 1943 
года он лропал без вести. 
Прошу отозваться тех, кто 
что-либо может сообщить о 
судьбе отца. До войны он 
работал машинистом паро
воза на ГорлоВском консо- 
химическом заводе. . Жили 
мы в Новогорловке. Письма
жду по адресу: 340052, 
г. Донецк-52, ул. 50-й....................  гвар
дейской дивизии, 22, кВ. 55, 
Данову Анатолию Федоро
вичу*.

Воронежский ДВ:орец пио
неров собирает материалы 
о 6oeioM пути летных сое
динений и частей, полу
чивших в годы Великой 
Отечественной войны на
именование «Воронежских»; 
10-й гвардейской Ворбнеж- 
сно-КиевскоЙ Краснозна
менной, орденов Суворова 
и Кутузова штурмовой ави
ационной дивизии. 33-го 
гвардейского Воронежского 
Краснознаменного, ордена 
/Суворова штурмового авиа- 1 
ционного полйЯ, 41-го. Воро
нежского Краснознаменно
го штурмового авиацион
ного полка, а также истре
бительной авиаэскадрильи 
«Трудящиеся Воронежа — 
фронту». Поисковая группа 
просит откликнуться летчи
ков, штурманов, воздуш
ных стрелков, техников, 
механиков, лолитработни- 
ков, выслать свои воспоми
нания, фронтовые фото
графии, документы, адреса 
боевых друзей. Письма на» 
правлять по адресу; 394000, 
гор. Воронеж, ул. К. Марк
са, 55, Дворец пионеров, 
Копылову Г. А.

Телевидение
СУББОТА, 28 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — 'Утреяняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Семнадцать 
мгновений весны». 6-я серия.
9.30 — «АБВГДейка». 10.00 — 
«Капризная йвевеста». Мульт
фильм. 10.20 — Премьера
фильма-крнцерта «Души моей 
ца1рицы». 111.10 — «В мире 
животных». 12.05 — «Для всех
и для каждого». 12.35 — «О ' 
переходе на летнее время».
12.45 —- «Сегодня в мире».
13.00 — «Требуется идея».
14.00 — Премьера докумен
тального телефильма «Человек 
может все», 15.00 — Разговор 
по существу. «Малый экран— 
большие заботы». Перекличка 
телевизионных заводов. 16.30 
— «Однажды выбранный путь». , 
Поет Г. Каменный. 16.50 —
«Содружество». 17.20 — «Исто
рии немеркнущие стр<жи». К J, 
юбилею Великого Октября. ■ 
«Челюскинцы». Художествен
ный фильм. 1-я и 2-я серии.
19.45 — Мультфильм. 19,55 —
«Две точки зрения». Телемост 
Москва — Нью-Йорк. 20,45 — 
Народные мелодии. 21.00 
«Время». 21.35 — «В субботу 
вечером». «Споемте, друзья!». 
23.20 — Новости,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.20 — А. Глазунов. Лири
ческая цоэма. 8.30 — Ритми
ческая гимнастика. 9.00 —
«Утренняя почта». 9.30 — Ми
ровая художественная культу
ра. И.-С. Бах. Страницы жиз
ни и творчества. 10.25 -— «Со
леный пес». Художественный 
Фильм с субтитрами. 11.35
Премьера филада спектакля
”  -------------- ‘ го р ----- "" —Государственного русского дра
матического театра Белорус
ской ССР им. М. Горького 
«Возвращение в Хатынь». 1-я 
и 2-я части. 13.10 — «Здо
ровье». 13.40 — Документаль
ный фильм. 14.10 — «Двенад
цатая, ночь». Художественный 
Фильм. 15.35 — «За безопас
ность движения». 15.40 — 
«Олег. Николай и «Прог
ресс», Телеочерк; 16.00 —
Москва. Большой зал консер- , 
ватории. 18.00 — «Однажды.
шесть лет спустя». О много
детной семье Безверхних
18.45 — Ф. ■ Лист* Венгерская
рапсодия № 12. 19.00 — Доку
ментальный фильм. 19.35 —
Играет Э. Москвитина (арфа  ̂ . 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Международ
ные соревнования на приз га
зеты «Московские новости» по 
спортивной гимнастике. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Экран 
зарубежного Фильма» «Третья 
сторона монеты» (НРБ 1984 г )
22.45 — Чемпионат СССР по 
футболу. «Зенит» — ЦСКА. ^

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах го русского народного хора.
19-30,

ДРАМЫ
28 марта. «А днем он ни на

что но жаловался...» — 19.
«Ростик • дремучем лесу* —

29 марта. «Птицы, нашей 
молодости» — 18-30. «Порог» — 
13. Очередное занятие народ
ного университета искусств 
первого года обучения. Тема: 
«Творческий метод К. С. Ста- 
ниславсиого»,

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
28 марта. «Я к вам приду!,.» 

—. 19.
КУКОЛ

28 марта. «Три поросениа» — 
11. «Руслан и Людмила» — 19.

29 марта. «Новые приключе
ния колобка» — 11, 14. «Жа'- 
воронок» — 19.
ВОЛЫПОП КОНЦБРТНЫИ 

ЗАЛ Ф И ЛАРМ ОЮ т  
28 марте. Концерт Сибиреио-

Дворец зрелищ

и спорта

речия» — 8-35, 10-30, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22,
Сборник киножурнала «Ера
лаш»—9. 10-20, 11-40, 13, 14-20. 
«И корабль плывет...» (по теат
ральному принципу, две се
рии) — 19.

«ОКТЯБРЬ»

Кристо» (две серии! — 8-50, 
15-10, 18-20, 21-30. «Единствен
ная дорога» — 12. Мультсбор- 
ник «Пес в сапогах» — 13-30.

«АВАНГАРД»

28 марта. «Семь невест для 
семи братьев» — 18-30, 20-30.

28 марта. 
Ответный удар»

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

«Ва-банк-П, или
... 1Р» — 9, 10-50,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Ва-банк» — 8-40, 12,
18-.10, 17-50, 19-40, 21-30. «Ко
рона Российской империи» 
(две серии) — 13-40. «Ино — 
отважный жеребенок» — 10-30.

«ПИО|НЕР»

28 марта. «Осторожно, Ва
силек!» — 15. «Поездка в
Индию» (две серии) — 18, 21.

28 марта. «Зорро» (две се
рии) — 8-40, 13. 16. 18-30, 21. 
«Ошибка старого волшебника»
г- 10-50.

Имени М. ГОРЬКОГО 
28 марта. «Ва-банк-11, или 

Од'ВВТный удар» — 8-40. 10-20, 
I2i .13-40, 15-20. 17, 18-40. 20-20, 
22. «Непримиримые противо-

28 марта. Мультфильм 
«Кзти» — 9, 10-40, «Айбо-
лит-вб» — 15-40, «Король
Дроздовии» — 12-20, 14. «Джен
тльмены удачи» — 21-10. «По
лосатый р ей с »'— 19-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
28 марта. «Граф Монте-Крис

то» (две серии) — 8-30, 11-40, 
14-50, 18, 21-ДО. «Граф Монте-

ВНИМАНИЮ
ПОДПИСЧИКОВ!

С 1 апреля по 1 июня про
должается прием подписки 
на газеты и журналы на 
II полугодие 1987 года.

Оформить подписку мож
но 8 отделениях связи, у 
общественных распростра
нителей печати на предпри
ятиях и в организациях, в 
городских, районных агент
ствах и отделениях «Союз
печати».

29 марта
КОНЦЕРТНЫЙ /ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ

(пр. Ленина, 75)
ЗАКРЫТИЕ НЕДЕЛИ МУЗЫКИ ДЛЯ ДЕТЕЙ 

И ЮНОШЕСТВА
В программе:

И.-С. Вах — Прелюдии для органа. ,
Г. Телеман — Соната для флейты и струнных инстру

ментов.
Ж. Визе — Сюита «Детские игры».
Ю, Чичков — «Родная песня».

Исполнители:
учащиеся детских музыкальных школ №X1i 1, 4, 

Томский симфонический оркестр
Дирижер — Георгий КЛЕМЕНТЬЕВ.
Солист — Ольга ШИЛЛЕР (орган).
Начало: абонемент № 1 — в 11 час., № 2 — в 13 час.

Коллектив механико-ма
тематического факультета 
ТГУ извещает о смерти ве
терана Великбй Отечествен
ной войны, вет.арана труда, 
члена КПСС

АСТАФЬЕВА 
Павла Прокопьевича 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела' — 28 марта. 
■ 14 часов (ул. Тверская. 
105, кв. 48).

Коллектив СКВ НП «Опти
ка» СО АН СССР скорбит 
по поводу безвременной 
кончины ветерана СКВ 

ИВАНОВА
Леонида Алексеевича

и выражает соболезнование 
семье и близким покойного.

Коллектив Томской обла
стной конторы Стройбанка 
СССР Выражает глубокое 
соболезнование заместителю 
начальника горуправления 
Стройбанка С. Н. Остоль- 
ской по поводу смерти ма
тери

ОСТОЛЬСКОЙ 
Антонины Кузьмовны.

Руководство, партийная 
и профсоюзная организации 
Кузбасского управления 
«Вторцветмет» выражают 
соболезнование Г. А. Орло
вой и Е. Н. Орлову по пово
ду смерти отца

ЧАЙКОВСКОГО 
Альберта Витальевича.

634050,
Приаииая редактора — 
1-44-35

Томск, ГСП,

Заиаетитвли радактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отаатетвенный евнратарь — 
1-32-34

Отдел пропаганды — 
1-06-31, 1-48-65

Отдал науки и учебных

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

заведений — 
1-33-58, 1-26-80

Собственный корреспондент 
— 36-55

пр. Фрунзе, 103.
Сакратариат — 
1-46-20

Отдал нафтегаологии и етро- 
итальстаа — 1-36-44

Отдал партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

оомышланный отдал —■ 
1-43-7^ 1-44-60, 1-48-М

Отдал информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43.32 
Отдал соватсиого строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдал писам —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87
От/^л^ фотоиллюстраций

Колпашааа — 36-55 
Собетванный' корраепондант 
Стрежавом — 3-23-31 
Общастванная приемная — 
1-36-66
Отдал объявлений 
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издзгтмльетва «Красное знамя» 
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